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Пути политики неисповедимы...
После терактов в США отноше

ния между Россией и США очень 
резко пошли в гору. Последнее время 
Америка утверждает, что у нас с ними, 
оказывается, есть общие интересы, по
мимо совместной борьбы с террориз
мом. По информации The Washington 
Post, официальные представители Бе
лого дома считают, что Россия и 
США. являясь лидерами ядерных 
держав, должны разделять ответствен
ность за распространение ядерного 
оружия (хоть в какой-то сфере амери
канцы воспринимают нас на равных). 
Если рассмотреть политику двух стран 
за последние несколько месяцев (пос
ле терактов в США), то можно заме
тить, что стороны охотнее идут на 
взаимные уступки и уже официально 
не рассматривают друг друга как про
тивников.

Рассмотрим, например, проблему 
вступления России во Всемирную 
Торговую организацию (ВТО), кото
рую Владимир Владимирович обсуж
дал с Бушем на ранчо в Техасе во 
время своего первого визита в Шта
ты. Почему-то сразу после терактов в 
американской газете The Los-Angeles 
Times появилась информация, что 
Россия достигла большого прогресса в 
проведении экономических преобразо
ваний, необходимых для вступления в 
ВТО. А Дон Ивенс, американский 
министр торговли, отметивший это 
российское достижение, даже выбрал 
нашу страну для своего первого зару
бежного визита 15-17 октября 2001.

Несомненно, ключевой темой пе
реговоров в Штатах был Афганистан 
и террористы, но Буш не упустил воз
можности еще раз выразить свою по
зицию относительно расширения 
НАТО на Восток и даже обсудил 
возможность присоединения России к 
А\ьянсу (The Washington Post). Хотя 
сейчас известно, что Россия в НАТО 
вступать не собирается, а, напротив, 
уже длительное время противится рас
ширению НАТО на Восток.

Разумеется, США все это делает 
не "за просто так". Как вы знаете, 
несколько месяцев назад наш Прези
дент отказался от военных баз на 

Кубе и вывел флот из Вьетнамского 
морского бассейна, это отметила немец
кая газета Welt. A The Washington 
Post сообщил американцам, что "Пу
тин закрыл российские военные базы 
за границей, существование которых 
подразумевало потенциальную опас
ность для США".

По-прежнему до конца не решен
ным остался вопрос об американской 
Национальной Противоракетной 
Обороне (НПРО). Буш постоянно 
твердит, что она жизненно необходи
ма для Штатов. Дело в том, что 
именно террористические атаки еще 
больше убедили его в необходимости 
НПРО, по крайней мере так он зая
вил The Los-Angeles Times. "России 
и Китаю не нравятся наши планы по 
НПРО, и они беспокоятся, что 
США становятся слишком сильными 
и властными; но еще меньше они лю
бят Усаму бен Ладена и талибов. В 
худшем случае им известно, что пра
вительство США не будет их атако
вать ядерным или бактериологическим 
оружием, потому что среди прави
тельств работает система сдержива
ния", - такова точка зрения оппозиции 
Буша, опубликованная в первых чис
лах ноября в The Los-Angeles Times. 
А Владимир Владимирович, по их 
мнению, появившемуся немного позже 
в The Washington Post, "может позво
лить Штатам "носиться" с их мечтой 
по НПРО без разрушения широкого 
режима военного контроля, что, веро
ятно, восстановит доверие русских и 
американцев". Путин предлагает 
Штатам возможность снизить число 
ядерных боеголовок. Таким образом, 
он дает понять США, что идея войны 
с Россией становится нереальной. 
Можно сказать, Владимир Владими
рович предлагает Америке сэкономить 
много денег.

Спорной оказалась и проблема при
менения санкций против Ирака. Дело в 
том, что Госсекретарь США Колин 
Пауэл, согласно The Los-Angeles Times, 
в очередной раз предложил продлить 
еще на 6 месяцев программу экономи
ческих санкций "oil-for-food". Админи
страция Буша утверждает, что это бы 

улучшило гуманитарное положение в 
Ираке, но сделало сложным для него 
получение оружия массового уничто
жения (ОМУ). Штаты опасаются, 
что президент Ирака Саддам Хусейн 
работает над созданием химического и 
бактериологического оружия, но не 
уверены относительно его планов по 
производству ядерного оружия. Все 
постоянные члены Совета Безопаснос
ти Организации Объединенных На
ций, за исключением России - твердо
го союзника Ирака, поддержали план 
Пауэла. Но Россия извлекает огром
ную пользу из status guo, зарабатывая 
миллионы долларов на продажах Ира
ку оборудования для развития инфра
структуры, нефтеперерабатывающих 
конструкций и других подобных това
ров, которые разрешены при основных 
нормативных санкциях. И если Рос
сия согласится принять план Пауэла, 
Ирак, по мнению The Los-Angeles 
Times, может отказаться платить мил
лиарды долларов своего долга. Иракс
кая проблема обсуждалась на встрече 
Госсекретаря США с министром ино
странцах дел Игорем Ивановым в 
Нью-Йорке на Генеральной Ассамб
лее ООН. Ее решали большую часть 
года, и 3 декабря она должна была 
разрешиться. Все зависело от России 
- воспользуется ли она правом veto? 
После визита в США Россия изме
нила позицию и голосовала за приня
тие резолюции.

Также, во время визита в Штаты 
Владимир Владимирович в очередной 
раз заявил, что Россия откажется от 
компрометирующего ее договора по 
поставкам вооружения в Иран. По
добное заявление Путин уже делал в 
конце сентября, после терактов, прав
да, тогда он требовал компенсации 
убытков российским поставщикам.

Буш тоже пошел на некоторые 
уступки: США в сентябре осудили 
варварство не только федеральных 
войск, но и боевиков (это можно на
звать определенной дипломатической 
победой Путина). Правда, потом в 
The Los-Angeles Times последовала 
такая таинственная фраза: "Вашингтон 
не сможет высказывать свое мнение о 

событиях в Чечне так громко, как он 
хочет, но он должен пояснить рус
ским, что согласие России участвовать 
в антитеррористической борьбе не 
дает зеленый свет жестокостям". Днем 
раньше Федеральный канцлер ФРГ 
Герхард Шредер сказал представите
лю The Jxts-Angeles Times, что "атаки 
в Нью-Йорке и Вашингтоне должны 
подтолкнуть к эволюции российской 
борьбы против исламских повстанцев 
в Чечне". Значит ли это, что он одоб
ряет методы российского Президента?

Почему Путин все это делает? 
Возможно, потому что нет другого выхо
да? Россия, по мнению The Washington 
Post, - "слабая и истощенная, ее воен
ные уже уничтожены бюджетными 
сокращениями". Сейчас мы пытаемся 
вернуться в международную политику 
и демократическое мировое сообще
ство на равных, следовательно, долж
ны вести себя "достойно", идти на 
уступки, пытаться найти компромис
сы. Так как российские беспокойства 
относительно военной угрозы Штатов 
смешны, и Путин, по их мнению, это 
понимает, то, в принципе, базы на 
Кубе и во Вьетнамском море нам не 
нужны. Помимо этого мы официально 
отказались от поставок вооружения в 
Иран и Ирак (возможно, нам возмес
тят убытки, но каким образом: пожи
вем - увидим). Штаты, конечно, гово
рят, что собираются принять нас в 
ВТО через полтора года, но, во-пер
вых, неизвестно, случится ли это, во- 
вторых, захотим ли мы вступать в эту 
организацию к тому времени (даже 
сейчас мнения ведущих экономистов 
разделились). Кроме того, по-прежне
му нерешенными остаются проблемы 
НПРО и расширения НАТО на Вос
ток. Но у Штатов более радужный 
подход: когда-нибудь, как считает кор
респондент The Washington Post, между 
Сибирью и Аляской установятся актив
ные экономические отношения, и наши 
государства смогут извлечь значитель
ную выгоду из этой близости.

Юлия Бычкове кая, 
Мария Камышина

Окончательный итог экономичес
ких реформ, проводимых аргентинс
ким правительством, президент Фер
нандо де ла Руа подвел 1 ноября 
2001 г., объявив фактический дефолт 
- "реструктуризацию аргентинских 
долгов". Президент сообщил о том, 
что Apivirnina ^структурирует свой 
долг на сумму около 137 млрд, дол- 
Ж (около 40% аргентинского

) посредством обмена краткос
рочных облигаций с доходностью от 
15 до 30% годовых на долгосрочные 
обязательства (до 30 лет) с доходно
стью до 7% годовых, при этом ку
понные выплаты по новым облигаци
ям будут производиться, начиная с 
2005-2006 тт.

С этого момента социально-эко
номическая ситуация в стране разви
валась стремительными темпами: ар
гентинское правительство (в том чис
ле министр экономики Доминго Ка
валло) ушло в отставку, многие ми
нистры сбежали за границу, затем в 
отставку ушел президент. Конгресс 
Аргентины назначил временным гла
вой государства председателя сената 
Рамона Пуэрта, однако после того, 
как Р. Пуэрта отказался от прези
дентства. к исполнению обязанностей 
президента приступил (до 3 марта 
2002 г.) представитель самой круп
ной партии - перонистов - Фернандо 
Родригес Саа.

Более того, судебные власти Ар
гентины запрети-ui бывшему прези
денту Фернандо де ла Руа покидать 
страну - бывший г.сава государства 
может предстать перед судом по об
винению в причастности к гибели 22 
человек, которые стали жертвой бес
порядков.

Особо угнетающее впечатлений  ̂
вызывает сочетание плохих экономи
ческих показателей и социально-об
щественного недовольства.

Жители аргентинской столицы 
вышли на улицы в знак протеста 
против ограничений изъятий денеж
ных средств с банковских счетов, 
введенных правительством в попытке 
предотвратить крах финансовой сис
темы; против сокращения расходов 
бюджета. Жертвами беспорядков 
стали, по меньшей мере, шестнадцать 
человек, которые были убиты вла
дельцами магазинов, пытавшихся 
защитить свои товары от мародер
ства.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ t

Шкала
В канун Нового года многие СМИ публикуют результаты любопытных социологи

ческих опросов. Дорогих россиян спрашивают буквально обо всем.
Наша газета, чтобы не отставать от модной традиции, тоже решила обнародовать 

свои исследования.
Респондентам предлагалось разместить десять священных вещей для российского 

общества в приоритетном для каждого порядке.
Первой и главной ценностью рядовой тюменец считает "достаток" (41% опрошен

ных). И оно понятно, ведь в преддверии массовых новогодних гуляний обывателя в 
первую очередь должен волновать приятный хруст банковских билетов в кармане.

На втором месте в списке ценностей - "справедливость" (32%). Похвально, что 
наши люди вспомнили об этом. Обидно, наверное, только дарить подарки. Хотелось бы 
и получать их. А при таком раскладе довольными останутся все.

На третьем месте в священной десятке устойчив^ занял место "порядок". Справедли
во, каждый хочет открыть глаза после бурных торжеств и почувствовать порядок не 
только в голове, что практически нереально, но и у себя в квартире.

На почетном четвертом месте шкалы жизненных приоритетов закрепились не что 
иное, как права человека (30%). Вовремя спохватились, не хочется встречать Новый год 
в медвытрезвителе за чересчур громкое исполнение новогодних песенок.

Видное пятое место в жизни тюменца занимает стабильность (27%) А ведь правы 
люди, не очень бы хотелось что б в новогоднюю ночь хозяйка беспомощно развела 
руками "Мол, пища кончилась". Каждый хочет, чтобы подвоз разных вкусностей к столу 
был непрерывен и стабилен. Справедливо.

Шестое место гордо занял мир (23%). Оно и верно, нечего беспокоиться. Все 
заняты праздником и никому не взбредет в голову это омрачать чем-либо. А кому будет 
неспокойно, мой вам совет - вернитесь за новогодний стол и расслабьтесь, и никто вас не 
тронет.

Седьмое место нашего хит-парада занимает безопасность (22%). Да, это важно, но 
не стоит на этом зацикливаться, просто следует внимательно, а лучше на трезвую голову 
изучить инструкцию по использованию пиротехники.

На восьмое место граждане водрузили закон, а то... Логично, с этим лучше не 
конфликтовать, а то... Нет, лучше поговорим о хорошем.

А хорошим у нас сейчас до сей поры считалось встретить Новый год в семье, но так 
считают лишь 18 опрошенных, а остальные решили, впрочем, сейчас это уже неважно.

А потому перейдем к самому последнему пункту - труд, вот что замыкает таблицу 
наших с вами десяти приоритетов.

Опрос проводился в канун Нового 2002 года среди широкого круга жителей Тюме
ни всех возрастов и профессий.

Т”к>Л4ХК,ОкЛи, Ло^АрИ. - Л^ЧилЛЛХ Росслллл,

доуковский мясокомбинат ОАО "Пурагроук" (за 
"Экстру свиную” копчено-вареную, ветчину варе
ную "Крестьянскую" и сыровяленую колбасу); ОАО 
Промышленно-торговая компания "БКК" (за вафель
ный торт "Каприз"); ОАО "Ишимская обувная фаб
рика" (за сапоги мужские из юфти с кирзовыми 
голенищами); ОАО ДОК "Красный Октябрь" (за 

набор мебели для спальни "Се- 
нар"); ОАО "Ишимский ма
шиностроительный завод” ( за 
тракторные самосвальные по
луприцепы).

Свидетельство участника 
регионального конкурса "100 
лучших товаров России" по
лучили ООО "Матрэкс" и 
ООО "Инфлэкс”.

Кроме того, почетными 
знаками "За достижения в об
ласти качества" были удосто
ены генеральный директор 
ЗАО "Птицефабрика Боров
ская" Александр Андреевич 
Созонов и главный инженер 
ОАО "Тюменский завод ме
дицинского оборудования и ин
струментов" Михаил Иванович 
Илий.

В заключении губернатор 
еще раз поздравил лауреатов 
и участников конкурса с зас

луженными наградами, а также заметил, что это высо
кая оценка труда тюменских товаропроизводителей и 
стимул к повышению качества и конкурентоспособ
ности тюменских товаров. Это лучший новогодний 
подарок для Тюменской области и всей страны.

Приятным событием ознаменовался конец ухо
дящего года. 28 декабря в зале для пресс-конферен
ций администрации области губернатор Сергей Со
бянин вручил сертификаты участникам всероссийс
кого конкурса "100 лучших товаров года".

В ходе регионального этапа конкурса были оп
ределены И предприятий области и 16 наименова
ний товаров, которые и пред
ставляли область в столице. 
Надо сказать, что из года в 
год количество участников и 
дипломантов среди областных 
предприятий растет. С.Собя- 
нин особо отметил коллектив 
ОАО "Тюменского завода 
медицинского оборудования и 
инструментов", который вто
рой год подряд становится ла
уреатом данного конкурса.

Стоит перечислить все 
предприятия и товары, отме
ченные дипломами и свиде
тельствами Всероссийского 
конкурса "100 лучших това
ров России". Дипломами ла
уреата конкурса были награж
дены ЗАО "Тюменский брой
лер" (за продукцию - яйцо це- 
сариное); ОАО "Заречье" (за 
набор мебели "Блюз-М"); 
ОАО "Тюменский завод ме
дицинского оборудования и инструментов" (за уст
ройство для вливания кровозаменителей и инфузи
онных растворов однократного применения).

Дипломами конкурса были отмечены ЗАО "Пти
цефабрика Боровская" (за яйцо перепелиное); ЗАО 
"Тюменский бройлер" (за рулет варено-копченый 
куриный и колбасу полукопченую рубленую); Заво-

1

И.Филатов

2



ЭКОНОМИКА №1-2 январь. 2002

Павел Предеин

Аргентинское экономическое чудо
Аргентина-Россия — 1:2

Несмотря на введенное правите.хь- 
твом чрезвычайное положение, демон- 
транты с флагами вновь и вновь выхо- 
1Ят на улицы Буэнос-Айреса, чтобы 
ериками и автомобильными гудками 
сразить одобрение отставки президента 
| правительства.

По некоторым оценкам, ежедневно 
юлее двух аргентинцев оказываются за 
еертой бедности. Безработица в Арген- 
мне выросла до 18,3%, так как многие 
1ргеитинские компании объявили о сво- 
■м дефолте.

Чрезвычайное положение, введенное 
фгентинским правительством, должно 
|(юдлиться месяц, однако протесты в 
трапе могут усилиться, так как прави- 
е.хьство планирует сократить расходы в 
2002 г. на 20%, чтобы обслуживать 
Многомиллиардный долг страны, и ис- 
ю.хьзовать средства пенсионного фонда.

Рейтинговое агентство Standart & 
Poor's понизило в ноябре рейтинг стра- 
гы до уровня SD (выборочный дефолт) 
юсле того, как правите.хьетво начало 
•бмен облигаций, который предусматри- 
иет понижение доходности и отсрочку 
югашения этих ценных бумаг. А доход- 
юсть внешних облигаций Аргентины с 
«•гашением в 2005 г. выросла до ре
кордных 114%.

Кроме того, Аргентина дважды на 
|рошедшей неделе пропустила купонные 
<ыплаты по облигациям, входящим в 
lojiTjbe? гвестиционного банка
Я л.„ ... Правите.хьетво должно 

•ылст произвести купонные выплаты в 
•азмере 34 млн. долларов на облигации 

погашением в 2015 г. и 87 млн. дол- 
харов на облигации с погашением в 
2008 г. Платежная система Euroclear, 
■существляющая купонные платежи по 
•сему миру, направил в банк 
|.Р.Morgan сообщение, что денежные 
гредства не были получены ни по одно
му из выпусков облигаций.

Нс вызывает сомнения, что ни 
Международный валютный фонд, ни 
Всемирный банк не предоставят Арген
тине согласованные транши кредитов 
соответственно на 1,3 млрд, долларов и 
300 млн. долларов. Официально будет 

заявлено, что аргентинское правитель
ство не выпо.хияет условий договоров о 
предоставлении займов. Однако очевид
но. что в предоставлении денежных 
средств Аргентине нет никакого смысла: 
страна кредиты не вернет и они не из
менят сложившееся социально-экономи
ческое положение.

Не вызывает сомнения также неиз
бежность дева.\ьвации национальной 
валюты песо и объявления дефолта. 
Внезапная смена государственного курса 
в об.састи валютной гю.еитики неизбежно 
вызовет новое падение доверия инвесто
ров. Хотя решение о проведении де
вальвации может быть жизненно важ
ным для будущего аргентинской эконо
мики, стране придется заплатить за 
него ограничением доступа на между
народные рынки капита.ха и увеличе
нием стоимости кредитов.

В этих условиях цены на акции 
ведущих аргентинских предприятий на 
фондовой биоже Буэнос-Айреса рас
тут по 10-15% в день: валюто-обмен
ные операции ограничены, об.хигации 
ничего не стоят, за границу перево
дить деньги нельзя, поэтому, пытаясь 
спасти активы от галопирующей инф
ляции, аргентинцы панически скупают 
"голубые фишки".

С приходом Д. Кавалло на пост 
министра экономики связывались 
большие надежды. В 1991-1996 гг. он 
занимал кресло министра в правитель
стве бывшего президента Карлоса 
Менема. Кавалло стал известен всему 
миру привязкой аргентинского песо к 
доллару в 1991 г. через так называе
мую систему cunency board (все 
песо, эмитированные государством, 
обеспечены долларами США) и вве
дением жесткой финансовой дисцип
лины. Однако, обуздав кризис конца 
80-х годов, страна накопила огромный 
долг - до 137 млрд, долларов и уже 
четве|>тый год находится в состоянии 
экономического кризиса.

Аргеипшский экспорт утратил 
свою конкурентоспособность в сравне
нии с экспортом других латиноамери
канских стран. Кроме того, осложни

лось положение на внутреннем рынке: 
местные производители оказались не в 
сихах конкурировать с подешевевшими 
импортными товарами.

В наибольшей степени судьба лати
ноамериканских фондовых рынков зат
рагивает интересы американских инвес
торов. Дефакт уже обошелся им в не
сколько милхиардов долларов из-за па
дения цен на аргентинские активы (цена 
облигаций упала ниже 30 центов на 
вложенный доллар), эти убытки приво
дят к падению прибыли банков и фи
нансовых компаний.

Существует мнение, что спад миро
вой экономики. последующий после де
фолта, по многомилкиардной сумме ар
гентинского долга будет значительно

ОБЗОР РЫНКОВ
за 17 - 22 декабря 2001 года

Среднесуточный прирост цен с 1 
по 17 декабря 2001 г. составил 
0.054% против 0,045% в ноябре 
2001 г. и 0,052% - в декабре 2000 г. 
В ноябре 2001 г. инфляция в России 
составляла 1.4%. в январе-ноябре 2001 
г. - 16,7%. Таким образом, если сред
несуточный темп прироста цен сохра
нится. то инф.кяция в декабре составит 
1,6-1,7% годовых всего за текущий 
год при данном предположении инфля
ция может составить 18,5% годовых.

На 22 декабря 2001 г. курс евро
доллар составлял 0,889, доллар-йена - 
129,5, английский фунт-доллар - 1,441. 
Курс российского рубля к доллару 
США составил 30,08 (-0,10 руб. за 
неделю), курс рубля к евро - 27,00 
(0,15 % за неделю). Курс японской 
йены по отношению к доллару устано
вил новый минимум с октября 1998
года.

Цена на золото по состоянию на 
22 декабря 2001 г. незначительно вы
росла и составила 277,6 долл./унц 
(+0,7% за неделю), цена на серебро 
составила 4,49 долл./унц (+ 4% за 
неделю). 

менее разрушительным, чем после рос
сийского дефолта. Однако с этим мож
но не сог.хаситься.

Во-первых. социатоные посхедствия 
экономического потрясения были более 
значите.хьны в Аргентине. Если россий
ские жители после дефакта увеличили 
потребление спиртного, стимулируя рост 
экономики, то аргентинцы вышки на 
улицы громить собственные магазины и 
машины. Во-вторых. независимо от дах- 
гового бремени. Россия - богатая стра
на. и огромные природные богатства 
(нефтяная рента) создают бахьшой эко
номический буфер.

При этом опыт национакьных дол
говых кризисов дакжен сыграть бакь- 
шую ро.кь в формировании экономичес

Цены на биржевые товары на про
шедшей неделе остались неизменными: 
цена на палладий составила 390 долл./ 
унц (+0% за неделю). цена на плати
ну - 452 дакларов (- 2% за неделю), 
цена срочных контрактов на поставку 
нефти сорта Brent составила 19,1 
дол,*./ баррель.

Нефть подешевела в отсутствие 
окончательного заявления ОПЕК в 
отношении сокращения добычи сырья. 
Оман заявах об увеличении объемов 
снижения производства сырья с 25 
тыс. баррелей в день до 40 тыс. бар. 
Россия и Норвегия выразили готов
ность уменьшить экспорт на 150 тыс. 
баррелей каждая. Мексика - на 100 
тыс. бар., Ангола - на 22,5 тыс. бар. 
Такам образом, совокупное снижение 
поставок сырья на мировой рынок не
зависимыми производителями составит 
462,5 тыс. баррелей, что на 37,5 тыс. 
меньше, чем условия, предъявленные 
нм ОПЕК.

На прошедшей неделе мировые 
фондовые рынки значительно снизи
лись: немецкий фондовый индекс DAX 
вырос по итогам недели на 1,9% до 

кой по-мпики в России. ко всем дахжно 
прийти понимание: решить дахговую 
проблему можно тахько одним способом 
- отдавать дакгн н не брать взаймы.

В закхючение необходимо отметить, 
что основное отличие аргентинского 
кризиса от российского дефакта 1998 г. 
заключается во всеобщей подготовлен
ности мировых инвесторов. Для многих 
дефакт в Аргентине будет определен
ным облегчением: этот долговой кризис, 
возможно, был самым ожидаемым круп
ным событием в истории существования 
развивающихся рынков. Уже второй год 
известно, что дела обстоят из рук вон 
плохо, и вот уже шесть месяцев они 
идут как не.кьзя хуже, возможно, рынки 
оценили риск дефолта.

отметки 5019 пунктов, французский 
фондовый индекс САС-40 вырос на 
3,6% и составил 4499 пунктов. По 
итогам недели американский фондовый 
индекс Dow Jones LA вырос на 2.2°о 
до отметки в 10035, а фондовый ин
декс NASDAQ снизился на 0.4% до 
отметки 1945.8.

В условиях снижения мировых 
фондовых рынков российский фондо
вый рынок проявил устойчивость к 
негативу и по результатам прошедшей 
недели вырос на 8,3%: фондовый ин
декс РТС составах 248,4 пункта. 
Цены на акции РАО "ЕЭС выросли, 
цена пятничного закрытия акций РАО 
"ЕЭС" составила 4,655 рублен 
(+8.5% за неделю). Акции нефтяною 
сектора: за прошедшую неделю цены 
на акции ОАО "Сургутнефтегаз" вы
росли на 9.6% (цена пятничного зак
рытия составаха 9,07 рублей за ак
цию). цены на акции ОАО "Лукойл" 
выроем! на 6% (цена пятничного зак
рытия - 353,85 рублей за акцию)

Цены акций ОАО "Газпром" по 
результатам недели выроем! на 6,8%, 
цена пятничного закрытия составила 
15,21 рублей за акцию. Акции ОАО 
"Ростелеком" значительно выроем!, 
цена пятничного закрытия составаха 
28.06 рублей за акцию (+12,5% за 
неделю).

Пресс-служба губернатора Тюменской области

27 декабря ближе к вечеру все 25 депутатов областной 
Думы третьего созыва собрались на рабочее совещание. Но
вички быстро освоам! "науку" управления электронным пуль
том и впервые голосовали в стенах здания по ул.Республики, 
52. Подавляющее большинство поддержало предложение про
вести свое первое заседание И января. В этот день станет 
известно, кого избе
рут спикером тюмен- 
ского парламента. Бу- 
дут также выбраны (I.
его заместители. а-

В этот четверг ИXX. i ' 
выступили с привет-

' \ >-с.
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Тюменской области
Сергей Сметанюк.

Губернатор, в ча- Л
стности, подчеркнул, 
что в обновленный депутатский корпус вошла большая груп
па глав муниципальных образований районов, г.хав городов. 
(Эго стало возможным после изменения Устава области.) 
Здесь также представители крупнейших промышленных ком
паний региона. Каждый четвертый депутат - из прежнего 
состава законодате-хьного собрания. В целом это люди, кото
рые прошли хорошую школу управления, настоящие профес
сионалы. По убеждению Собянина, законодатели покажут 
пример конструктивной работы.

Губернатор вкратце охарактеризовал бюджетное поло
жение области. Он напомнил, что в начале года бюджет был 
сверстан с дефицитом почт в 20 процентов, только энерге-

Фото предоставлены пресс-службой губернатора Тюменской области (С.Баев, А.Щукин).
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Две ладошки - взрослая и детская - являются символом детского дома 
"Содружество", открытого в живописном местечке тюменского поселка 
"Мыс" четыре года назад. Сегодня здесь проживают 32 ребенка в возрасте 
от 4 до 18 лет.

В среду, 26 декабря, в гости к воспитанникам детского дома приехали 
губернатор Сергей Собянин, главный федеральный инспектор по Тюменс
кой области Сергей Сметанюк, заместитель губернатора Андрей Артюхов, 
начальник управления по образованию г. Тюмени Юрий Сердитое.

Эго не первая встреча губернатора Тюменской области с ребятами из 
"Содружества". Впервые Сергей Собянин побывал здесь еще год назад, 
когда только баллотировался на высокий пост.

И губернатор, и ребята с нетерпением ждали новой встречи. В про
шлом году во время первого визита Сергей Собянин обязался подарить 
"Содружеству" автомобиль. Обещание губернатор выполнил. Теперь у дет
ского дома будет своя "Газель", столь нужная и необходимая в хозяйстве.

Дети, в свою очередь, в долгу не остались: порадовали гостей новогод
ним концертом с песнями и плясками у елки, а кроме этого вручили губер
натору и другим гостям подарки, сделанные собственными руками.

Пресс-служба губернатора Тюменской области
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Чтобы были именно
те милиционеры, 

которых хотят 
видеть люди

ушесш^дника Российской МЦЛЦЦЩТюменский юридический институт МВД России на 
днях отметил свое 24-летие. Но уже перед следующим 

днем рождения вуза начальник института, генерал- 
майор милиции А.И.Числов дал команду - создать орг
комитет и составить план подготовки проведения 25- 
летнего юбилея. Более 5 тысяч выпускников получили 

здесь образование. Они и слагали историю вуза: 1-е ме
сто на Олимпийских играх среди полицейских в США в 

1996 году (сборная МВД России по дзюдо состояла в 
основном из представителей тюменского вуза), первый 

приз на международном фестивале духовых оркестров 
во Франции в 1999 году (духовой оркестр вуза тогда 
был в составе сводного губернаторского оркестра Тю

менской области), вручение вузу Знамени от имени 
Президента РФ в 1999 году. Золотыми буквами в ле
топись вписана служба личного состава в зонах чрез

вычайного положения в Армении (1988 г.). Нагорно- 
Карабахской области (1990 г.), участие в несении 

службы в составе миротворческой миссии на террито
рии бывшей Югославии. Более 5 лет находился в спец- 
командировке в качестве международного полицейского 
наблюдателя ООН кавалер ордена Мужества, началь

ник кафедры огневой подготовки В.Русаков, там же нес 
службу и его сын - преподаватель кафедры боевой и 

физической подготовки В.Русаков.

вузах МВД существует наркомания. Меня за 
эти слова чуть не сняли с должности. Никто в 
это не мог поверить. Но я знал: нельзя бороться 
с тем, что не озвучено. Тогда мы разработали 
целую систему, начиная с периода поступления: 
специально вывозили абитуриентов в Тобольск, 
на Андреевское озеро - на закрытую террито
рию. Мы работаем там своими специфическими 
милицейскими методами, проводим зачистки с 
собаками. (Я это не скрываю. Тот, кто в это 
дело вовлечен, пусть ко мне не едет). Поскольку 
благодаря областному комитету по профилактике 
н борьбе с наркоманией появилась возможность 
получить физиологические тесты, мы применили 
и их. По ним избавились от 12 человек, кроме 
того, были также устранены по тем же причинам 
около 30 человек. Сейчас у нас процесс анти- 
наркотнческой проверки идет постоянно после 
увольнений, отпусков.

- Вы недавно вернулись из Нижней 
Саксонии, и наверняка не без идей. 
Какие-то новшества планируете?
- Особых изменений не будет. С нашими 

немецкими коллегами мы начали сотрудничать 
1999 году. Вначале со школой, а 
дальше н со всей полицией Саксонии. 
Обменивались делегациями. Меня 
пригласили туда для обсуждения про
блем дальнейшего сотрудничества. 
Наши коллеги в нем очень заинтере
сованы. Определились, в марте 
едет туда наша делегация; 
в составе ее будут пре
подаватели. курсанты, 
практические работ
ники нашего регио
на. А осенью или 
зимой мы примем их 
делегацию Был на 
приеме у министра. 
Возможно. Тюмень 
посетит н он. Счи
таю. это полезно для (мэвитня взаимоотношений, 
для развития, как ни высокопарно это звучит, 
дружбы между народами. ( егодня мы должны 
быть дружны. За этим стоит очень многое. За 
11о<лелнис полгала у нас прошли три научно- 
практические конференции с американскими и 
германскими коллегами.

- Признайтесь, кому выгоднее данное 
сотрудничество?

Нет таких весов, на которых это можно 
взвесить. Это взаимовыгодно

С какими чувствами возвращались ня 
Нижней Саксонии?
- -Хотелось домой

Два года институт ис принимал деву
шек. Л нынче приняли, да еще и набор 
увеличили...

- Четверть века - весомая веха. Века слож
ного, переменчивого, - считает начальник 
ТЮИ. доктор юридических наук А.Числов. - 
Хотел бы сразу отметить, 25 лет - это, с одной 
стороны, юбилей, а с другой - для вуза срок 
небольшой. И нужно помнить: наш вуз созда
вался практически на пустом месте. С одного 
этажа бывшего 3-этажного здания учебного цен
тра УВД. Тогда было организовано Тюменское 
отделение заочного обучения Омской высшей 
школы милиции МВД СССР. Создание вуза 
неразрывно связано с именами прежних началь
ников: П.Борисенко, И.Марова. Игорь Петро
вич возглавлял вуз около 20 лет и был инициа
тором и свидетелем всех новшеств. Мы помним 
этих людей, очень благодарны нм. Очередную 
свою годовщину мы встречаем высоким уровнем 
дисциплины, практически полным отсутствием 
наркотиков. Я сознательно говорю "практичес
ки", кто-то может удивиться - как это, в мили
ции - и наркотики. Они сегодня везде.

- Заметила, на территории института 
много новостроек...
- Развитие вуза без строительства немысли

мо. Думаю, к новому году сдадим новый лекци
онный зал. К весне заработают кафе и клуб. 
Недавно открыли хороший криминалистический 
полигон - квартира в разреэе, магазин в разрезе. 
Построили банно-прачечный комбинат. В этом 
деле благодарен за помощь губернаторам округов 
и Тюменской области. Построили 9-этажное 
общежитие на 800 мест, и |>сзультатс чего осво
бодился жилой дом на 100 квартир. В служеб
ные квартиры заселяем своих сотрудников. У 
нас всегда имеется |г»ерв для перспективных 
сотрудников, для молодых ученых. Кроме того, 
мы решаем вопросы по предоставлению не толь
ко служебного, но и бесплатного нормального 
жилья. В этом году мы дали уже 11 квартир. 
Вводим в т|>алицию заселять в квартиры к 1 
сентября, ко Дню милиции, к Новому году.

Очередь двигается, людям. конечно, хочется 
сраау ■ эго понятно. Много сил. времени и 
средств отнимает просто текущее содержание - 
грубы, срок которых 5 лет, лежат и 15. и 20 
лет. Где-то электричество вышло из строя, где- 
то канализация Но несмотря на проблемы. 
• егодия наша база считается одной из лучших в 
России К нам сдут учиться нс только жители 
I юменской области, коих, конечно. большин
ство. но и Кургана. Хабаровска. Владивостока 

В атом году вы впервые и самые 
первые средн вузов сМласти провели 
тестирование абитуриентов на зависи
мость к наркотикам. Сраау ушли с 
дистанции 12 человек. Легко ли было 
решиться на такой шаг?

Решились на это давно Я первый среди 
начальников заведений УВД заявил о том. что в

[;4i
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- Есть определенные проблемы 
с девушками. Практические орга
ны перенасыщены женщинами. 
Мы выполняем социальный заказ 
органов. Нужны им следователи - 
готовим. Сейчас требуются специ
алисты по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков, и с этого 
года мы ввели эту специализацию. 
С экзаменами изменений не будет. 
Да, в этом году мы увеличили на
бор на 150 человек. На будущий 
год увеличения набора однозначно 
не будет - вуз просто не в состоя
нии потянуть это. Чтобы получить 
разрешение на дополнительный 
прием, летал в Москву. Получи
лось так. что не прошли по кон
курсу несколько ребятишек, кото
рые поступали уже второй-третий 
раз. Когда стали с ними беседо
вать, их просто стало жалко: они 
хотят здесь учиться, хотят быть 
милиционерами. И я. ни с чем не 
посчитавшись, подготовил доку
менты и полетел в Москву про

сить разрешения. Думаю, из них получатся хо
рошие милиционеры. Жалко девочек, которые 
здесь учатся. У меня две дочки и я знаю их 
проблемы. Когда видишь хрупкую девочку в 
бронежилете и каске - жалко.

- Вы категорически против присутствия 
женщины в милиции?
- В институте мы руководствуемся Уставом 

Вооруженных Сил России. Здесь ближе к воин
ским порядкам. Вчера по тревоге я поднял ин
ститут полпятого ночи. Весь личный состав. В 
милиции женщины нужны. В Америке. Герма
нии они служат, но жестко определенный про
цент. не более. У нас их значительно больше. 
Для мужчин такая зарплата маленькая, для жен
щин - ничего, потому женщины и идут. А у нас 
в институте условия не для женщин. Откровенно 
н искренне говорю: бегать с автоматом, в броне
жилете - мужское дело. Женщины -могут рабо
тать в паспортных аппаратах, в отделениях для 
работы с несовершеннолетними. Хотя и здесь 
вопрос: в Москве несколько лет назад дети уби
ли сотрудницу комиссии по делам несовершенно
летних.

- Казарменное положение курсанты 
переносят легко?

- Два первых 
здесь. Как же их 

года они находятся 
воспитывать, если они 

отзанимаются и уй
дут? После 2-х лет 
они имеют право 
проживать в городе. 
Но не все, а кто 
учится хорошо. У 
инспггута очень вы
сокий средний балл

успеваемости - 4,12. Чтобы 3-курсник жил в 
городе, он должен иметь средний балл 4,28. Для 
4 курса установлен свой балл. С другой сторо
ны, есть ребята, которые не хотят жить в городе 
- здесь все рядом, по расписанию кормят. По 
Уставу я имею право отпускать в увольнение 
30% личного состава, не считая отличников. 
Стимулы должны быть у любого человека, тем 
более у детей, которых мы воспитываем. Я, бу
дучи курсантом, жил в казарме 3 года, и не ду
маю, что мне от этого стало хуже. Я там стал 
более физически подготовленным - 6 дней в не
делю зарядка, рядом спортзал. По расйнсанню 
горячая пища. А отпусти его, дай "пайковые”, 
он либо сникерс купит, либо фанты, вместо того, 
чтобы попить чай с хлебом и маслом, что значи
тельно полезнее. Курсанты живут по 3-4 челове
ка в комнате. Мы тесно работаем с родителями, 
создаем родительский комитет, проводим роди
тельские собрания. Курсанты к нам приходят 
17-18-летними, и мы вместе с родителями их 
воспитываем. Может быть, это и неправильно — 
НО мы между собой н\ детьми называем: "Что 
там детишки делают?". А официально обращаем
ся. конечно, как положено: "Товарищ курсант". 
Я не подписываю ни одного приказа о наказа
нии, если к нему не подколото тревожное пись
мо родителям, что его сын нхи дочь не так себя 
ведет. А условия проживания - идеальные.

- В чем секрет спортивных успехов 
ваших ребят?
- Секрет, наверное, в том, что с момента 

создания вуза спорту уделялось и уделяется ог
ромное внимание. Представители нашего вуза 
были и на Олимпийских играх, и на чемпионатах 
мира. Постоянно ездят на сборы. У нас такой 
настрой - то, что было завоевано, ни в коем 
случае не отдавать. Но проблема у нас в том. 
что по всем видам спорта не можем стать побе- 
дителямн Игровые виды спорта у нас слабее 
Это связано со спецификой вуза - больше вре
мени уделяется на рукопашный бой, самбо, дзю
до, стрельбу. Больше культивируем прикладные 
виды спорта. Наша гордость: Н.Ожегин,
О.Мельник. В.Архнпов. О.Дягилев. А.Петухов, 
П.Вавилов. Д.Маслов. Н.Николаев М|

- На базе вашего вуза проходил семинар 
по борьбе с преступностью в сфере 
компьютерных технологии. Насколько, по 
вашему мнению, это проблема актуальна.
- Проблема актуальна и будет актуализиро

ваться в дальнейшем. Мы из кафедры админист
ративного права, информатики и управления вы
делили отдельную - информатики и управления. 
Приобрели в этом гаду еще один компьютерный 
класс. Но пока специализации борьбы с сетевой 
преступностью у нас нет Есть оперативно-ро
зыскная. административно-правовая и следствен
ная специализации, специализация по незаконно
му обороту наркотиков. Полагаю, нужно зани
маться и компьютерными махинациями, но пока 
таких специалистов от нас не требовали Попро-
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СИЛИ юг области, Ханты-Мансийский и Ямало- 
Ненецкий округа по 30 специалистов по борьбе с 
незаконным оборотом наркотиков - мы их обучим. 
Хотя готовы обучать и 'компьютерных" специалис
тов - был бы спрос.

- Когда на базе вашего института заработает 
антннаркотнческий центр?
- В ближайшее время. Приезжал председатель 

областного комитета по профилактике и борьбе с 
наркоманией С.Билкей, заместитель губернатора 
А.Артюхов. Возникли вопросы - ремонт мы начали, 
но нет средств его продолжить. Под этот центр я 
отдаю два спортзала (борцовский и игровой). Ду
маю, с 1 января он должен заработать по полной 
схеме. Будет и телефон доверия, и дежурная часть. 
Пока территориальные органы задыхаются с этой 
проблемой, мы можем сюда ребят привезти, разоб
раться. Не закрывая за решетку, свободно. Тут 
специалисты-медики, наши ребятишки с ними побе
седуют. Как говорится, капля камень точит не си
лой удара, а частотой падения. Если мы все будем 
заниматься, тогда будет результат. Сегодня мы ра
ботаем в восьми школах, где курсанты проводят 
беседы по правовым вопросам. Ведем патрулирова
ние в Калининском районе. Приглашают на Лесо- ■ 
базу, другие районы Тюмени. А у меня один авто
бус. На чем я их повезу?

- Что бы вы хотели изменить, но пока по 
каким-либо причинам это не в ваших силах?
- Удержать людей. Людей хороших. Создать им 

достойные условия для жизни. Это сейчас самое 
главное: мы теряем людей. Везде платят больше, но 
не в милиции. Кандидат наук получает 2 тысячи 
рублей. Нас волнует, каких мы выпустим офицеров, 
каких сотрудников в смысле моральных качеств. Хо
телось бы. чтобы это были именно те милиционеры, 
которых хотят видеть люди. Это сегодня очень 
сложно. На самом высоком уровне говорят сегодня о 
коррумпированности. Недавно замминистра внутрен
них дел России Соловьев об этом говорил в Госду
ме. Как милиционер будет не коррумпированным, 
если зарплату не платят по 3 месяца? Как можно
J • без зарплаты? А потом получается: сами ло- 
Ч f.i. v3mh сажаем. Сегодня мы готовим наших кур
сантов, вкладываем в них деньги, нервы. Потом они 
посмотрят - жить невозможно - и уходят туда, где 
платят. Больно, но от этого никуда не денешься. Се
годня 90% работают на чистом энтузиазме.

Далее. Жилья бы побольше, хотя, наверное, ни 
в одном вузе так проблемы с жильем не решаются, 
как у нас. Просто хотелось бы быстрее. А что-то 
кардинально менять?.. Честное слово, не знаю. Вуз 
на хорошем счету у МВД. Этому свидетельство - 
увеличение набора, открытие адъюнктуры. В этом 
году у нас защитили кандидатские диссертации уже 
17 сотрудников, на выходе еще один. Обычно за
щит было 4-6, ездили в Санкт-Петербург, Екате
ринбург. Количество ученых у нас сегодня прибли
жается к 50%. В адъюнктуру в этом году мы на
правили почти 30 человек, через пару лет они ста
нут учеными и будут дальше учить наших офице
ров. Открыли подразделение в Сургуте, там обуча
ется 500 человек и есть перспектива для дальней
шего развития. Находим понимание в законодатель
ных органах, у хозяйственных руководителей.

- Ваши курсанты сильны в игре КВН. Как 
вы думаете, почему?
- Постоянное общение, проживание в общежи

тии дает повод для юмора. А смеются над собой 
только люди умные и смелые. Кстати, впереди - 
две игры с Институтом культуры и искусств. Мне 
хотелось бы, чтобы мои мальчики дружили с девоч
ками из того института, жизнь свою строили, семьи 
создавали. Когда гостям-германцам мы показали 
концерт, они были в восторге. У них такого нет. У 
нас действует свой духовой оркестр, вокально-инст
рументальный ансамбль. Есть свой марш института 
(слова Л.Копаневой, музыка В.Серебренникова). 
Всегда торжественно проводим церемониал приве
дения к присяге, вручение первых погон, День зна
ний. Если я вручаю погоны, это происходит на об
щеинститутском разводе, когда в строю стоят около 
2 тысяч человек, фотографируемся, потом я фото
графии подписываю: "Благодарю за службу". К 
сожалению, у меня нет таких фотографий, но годы 
учебы я помню.

- Сложно быть начальником ТЮИ?
- Я вам так отвечу. Это зависит от человека. 

Тому, кто работает, везде и всегда трудно. Потому 
что тот, кто хочет работать, найдет себе работу.

- Вспомним о выпускниках?
- Генералы Борисов, Бондорук, Погорелый. 

Начальники Калининского УВД, Ленинского УВД, 
начальник управления по борьбе с организованной 
преступностью. Несмотря на то, что идет отток 
кадров, те, кто остаются, становятся специалистами 
высокого класса. Они как раз и определяют дея
тельность органов внутренних дел нашего региона.

- Мысленно перенесемся на год вперед: 5 
декабря 2002 год. Что будете желать вузу 
на следующую четверть века?
- Дальнейшего развития. Хочу, чтобы была 

хорошая дисциплина, чтобы специалисты продолжа
ли служить в органах внутренних дел. Все осталь
ное мы сделаем.

Ольга Куделько

ОГЦЫ И ДЕТИ

Гармонь певучая.

Бабушка Александра.

М.Репина

Иван.

В России народных умельцев издавна назы
вали мастер-золотые руки. Благодаря именно 
таким людям еще живут народные ремесла. В 
семье Черепановых есть кому сберечь и донести 
до потомков секреты семейного мастерства.

Оказывается, музыка способ
ствует. Очень любит вся семья 
"Золотое кольцо" слушать. Голос 
Надежды Кадышевой помогает 
вложить в изделие русскую душу. 
А иногда отец семейства развер
нет меха своей тульской гармони - 
не хочешь, да запоешь.

У Ивана здорово это получа
ется. Голос красивый, да еще на 
ложках отцу подыгрывает. Мини
концерт.

Бывают и грустные минуты, не 
всегда веселье. Тогда Маша са
дится за фортепьяно и играет Баха, 
Бетховена. Ее любимая вещь - 
"Лунная соната". Хотя нечасто это

Кажется, давно минули времена сказочных 
героев и героинь. Не встретишь на улице Кащея 
Бессмертного или Змея Горыныча, не увидишь 
летящую в ступе Бабу Ягу или ковер-самолет. 
Даже в Деда Мороза большинство детей не ве
рит.

А мне вот довелось общаться с настоящей 
сказочной героиней. Назову ее Марья-Краса, 
длинная коса, и все будет правдой. Скажу, Ма-

бывает. В этом году Марии скучать некогда. Она - 
студентка-первокурсница филологического факультета 
ТюмГУ. Школу с медалью окончила и в универси
тете старается хорошо учиться. Да и нравятся ей 
очень дисциплины, которые изучают, поэтому стара
ется ничего не упустить.

Но без рукоделия ни Маша, ни Валентина Ан
тоновна жить не могут, поэтому решили вести кру
жок "Вдохновение" при клубе "Меридиан", что в 
ЖЭУ-16, чтобы научить детей всему, что умеют сами.

А поделиться есть чем. Валентина Антоновна 
рассказывает, что ее мама, Александра Копотилова, 
росла в семье, где было 10 детей: 5 сестер и 5 брать
ев. И каждый был при деле. Одна из сестер, Анна, 
обшивала всю семью. Другая, Дуся, шила шапки и 
тапочки. Старшая Марина вела хозяйство. Мария, 
самая красивая из сестер, предпочитала всем видам 
рукоделия вышивание крестом. Александра, мать Ва
лентины Антоновны, умела все: ткала, пряла, шила, 

ковры набивала, вязала, вы
шивала, да и сейчас не бро- 

I. ’ сает рукоделие: лоскутные

-*’v. К. коврики и современные ди-
‘ н ванные подушки мастерит.

, / Валентина Антоновна
■ решила восстановить родос-

J ловную своей семьи, чтобы
ч -А» дети знали свои корни. На-

ЦНЕЯУ чало уже положено. Напи
саны первые страницы ис
тории семьи.

рья-искусница - тоже правильно, потому как 
нет такого рукоделия, которым бы она не вла
дела, да так искусно, что глаз не оторвешь. 
Не на одной выставке народного творчества 
получили призы вышитые рушники Маши Че
репановой. Даже в Художественном салоне 
выставлялись.

Да и не только Машины поделки завое
вывали призы и награды. В семье Черепано
вых все мастера: Валентина Антоновна, Ма
шина мама, знаменитая в городе рукодельни
ца, сохранила и передала дочери секреты се
мейного мастерства, которые в их роду пере
давались из поколения в поколение.

Машин отец, несмотря на то, что являет; 
ся инвалидом III группы, делает по дому всю 
мужскую работу, прекрасно чинит обувь, а 
для разнообразия делает удивительные поделки 
из консервных банок.

Четвертый член этой семьи, Машин брат 
Иван, перенял у сестры любовь к плетению 
из рогоза. И так удачно у них это получается 
(смотри фото), что просто заглядение. "Как 
только терпения хватает?" - удивляюсь я.



университету j j | г [,J; I ли 2 <нмрь 2002

п Когда я буду в панамке
то заведу абрикосового

Мы сидим с Еленой Фоминых на 
диванчике, болтая ногами, после 
долгого и трудного рабочего дня и 
разговариваем о том. о сем. В част
ности. о превратностях судьбы: 
куда только не забрасывает человека 
жизнь и как только не играет она с 
ним. Размышляем, как будто бы 
всерьез, куда в ее рабочем кабинете 
можно поставить проигрыватель, а 
куда - мольберт, а также как найти 
время для того и другого, ведь Елена 
Васильевна уже пять лет руководи
тель филиала Тюменского госунивер- 
ситета в г. Нягани, а я - преподава
тель того же университета, бываю
щая в Нягани наскоком. Поэтому 
общаемся мы периодически, но очень 
плотно. И я уже в курсе, что все в 
жизни Елены Васильевны складыва
ется непредсказуемо.

- Училась в детской художествен
ной школе Тюмени. Это много дало 
мне в плане эстетического восприятия 
жизни. Потрясающие педагоги! А ос
тановило меня ощущение, что переста
ла расти. Хотя объективно выставля
лись работы и в городе, и за рубе
жом. В 16 лет - в Японии. Но я не 
была готова к этому, не хватало вооб
ражения представить себе, что это 
происходит наяву.

В школе обожала математику и 
иностранные языки (всегда давались 
легко), а поступила в университет на 
исторический факультет, потому что 
за каких-то три месяца обрела мечту 
стать археологом и поехать на раскоп
ки в Херсонес.

Студенткой ездила в Крым, на 
раскопки. Как-то нашли амфору, по
просили меня зарисовать. Я шла к 
ним через горы, перевалы. Нарисова
ла - раз плюнуть. И вот прошло мно
го лет. В Питере встретила человека 
из Симферополя, он мне и сказал: "Я 
вас помню, ваша работа, амфора, выс
тавлена в Симферопольском музее". 
Вот тогда я действительно была по
трясена.

Мечта сбылась. но одновременно 
с этим она поняла, что археология - 
дело не ее жизни.

- Как случилось, что вы стали 
руководителем филиала? Как 
мужчины допустили к власти 
женщину?
- Их просто было мало. Несколь

ко преподавателей, водитель, а ос
тальных я пригласила уже сама, не 
оставляя выбора.

- Трудно ли быть руководите
лем филиала?
- Нет. Проблем много, но это 

интересно. Трудности возбуждают. В 
этом году пять лет, как я здесь, и 
вполне довольна. Здесь я чувствую 
себя как-то цельно, в Тюмени - раз
бросанно: мама, папа, бабушка, пле
мянники, деканы, ректоры...

- Что вас раздражает в людях, 
в себе?
- В себе - ощущение слабости и 

малодушие. Но в какой-то момент я 
задала себе вопрос: неужели надо во 
имя призрачных побед наступать на 
себя? Я имею право на слабость, хотя 
не люблю себя апатичной. Только за
кончу какое-нибудь дело, ставлю себе 
новую "сверхзадачу". А в других раз
дражает недобросовестность, безыни
циативность, невдумчивое отношение
к работе. Когда я сталкиваюсь с чем- 
то подобным, начинаю говорить су
конным голосом и смотреть холодны
ми глазами Шерхана.

Я смотрю на нее и не могу пред
ставить такой. Буквально на днях 
нам удалось выбраться в маленький 
ресторанчик, чтобы потанцевать. 
Мы лихо отплясывали под восточ
ные мелодии, и без преувеличения 
могу сказать, что равных нам там 
не было.

- Самовыражаюсь и расслабляюсь 
я в танце. После такого отдыха легче 
приниматься за работу, - соглашается 
со мной Елена Фоминых.

А о работе она, по-моему, не за
бывает никогда. То и дело разговор 

возвращался к дневным заботам, к 
нерешенным проблемам, к вечно ин
тересному вопросу о том. какие сей
час идут абитуриенты в вузы.

- Довольны ли вы уровнем 
знаний абитуриентов, которые 
приходят в университет?
- Я почти не знаю их абитуриен

тами. А вот когда они уже студенты, 
то вполне устраивают. Они очарова
тельны и искренни. Это следствие 
маленького города. Огорчает отсут
ствие эрудиции. А еще они - дети 
своих родителей. Я раньше пережива
ла, когда какой-нибудь папа вваливал
ся ко мне в кабинет в шапке и вместо 
приветствия говорил: "Знаете, зачем я 
пришел?..", а потом поняла: сложилась 
такая философия.

- Зачем пошли преподавать в 
гимназию?
- Всегда работала со студентами, 

а на 18-летнего трудно повлиять. Ему 
можно что-то дать дополнительно, а 
гимназисты - это ясные глаза, tabula 
rasa.

Мне кажется, я уже почти раз
гадала секрет привлекательности 
моей собеседницы (энергия, обаяние, 
человечность), но все-таки спраши
ваю ее и об этом.

- Располагает естественность.
Умею видеть в людях то, что меня 
привлекает. И, наверное, стиль руко
водства. "Лена, ты - демократический 
диктатор", - как говорит мой коллега. 
Не стерва совершенно. Внутренний 
мир коллектива дороже. Конечно, все 
они грешат по-мелкому, но все они 
ценят и уважают то, что здесь есть. 
Людей, не воспринимающих меня, до
вольно много, больше, чем должно было 
быть, ведь объективно я делаю доброе 
дело. Наверное, раздражает инаковость. 
Маленькая, дерзкая, уверенная, неглу
пая. Кого-то это устраивает, а кого-то 
- нет. Поддерживают первые, с кем 
начинали, и те, с кем стали едино
мышленниками. Последние три года - 
большая поддержка - студенты.

пуделя
Для любого педагога 

его ученики - всегда дети. 
Да и сами педагоги тоже в 
чем-то остаются детьми.

- Часто вспоминаете 
детство?
- Часто. Я очень ценю 

свою большую семью. 
Простые родители, но как 
они со мной общались! 
Папа рассказывал всякие 
интересные вещи про Вас
ко де Гаму, про Колум
ба... В шесть лет подарили 
мне глобус. Хорошо помню 
один из наших разговоров с мамой. 
Она спросила, что мне подарить, а я 
сказала: детскую энциклопедию. Все
гда так получалось, если я кого-то 
люблю, то интересуюсь детством.

- Какое ощущение хотелось бы 
испытать?
- Хочется остроты восприятия 

мира, как в лет 12-14. Помню, я мыла 
посуду и вдруг в окне увидела кусо
чек звездного неба. Меня захлестнуло 
ощущение счастья, полноты мира. 
Сейчас этого уже не испытать.

- Философствуете иногда?
- Конечно. Раз в несколько лет я 

создаю какую-нибудь философию. 
Есть желание веры. Все-таки я - про
дукт своего времени. Знание и вера. 
Моя диссертация называлась "Проек
ты церковных преобразований в Рос
сии начала XX века". Есть внутрен
няя дорога. С церковной организацией 
это не совпадает. Для себя я - языч
ница. Многобожие.

На ее месте я бы, наверное, ста
ла очень суеверной, достаточно 
вспомнить ее рассказ о том. какая 
интересная у нее реакция на выезд за 
рубеж.

- Канада, Испания, Франция... 
И везде одна история - я обязательно 
заболею. То меня "Скорая" увозила, 
то в парижском госпитале лежала. 
Причем так плохо мне было, что ста
ла задумываться о смерти. Вот, на-

верное, романтическая была бы 
смерть, Булонский лес рядом, да 
вдруг маму с папой жалко стало.

- Не ездите, Елена Васильевна, 
за границу, и доживете до 
глубокой старости...
- Да, тогда я буду носить панам

ку, заведу абрикосового пуделя и буду 
писать мемуары, а не научные рабо
ты!!! Есть у меня страсть к публицис
тике, может, надо было в журналисты 
податься?

- Мало вам своих забот...
Кстати, какие на сегодня самые 
первостепенные задачи?
- Очередная сверхзадача - сделат^И

филиал ТюмГУ институтом. Это 
предполагает пятилетний цикл обуче
ния студентов, формирование кадро
вой базы из числа выпускников. При
глашать ярких, неординарных людей, 
а основная масса преподавателей что
бы была своя.

- А если снова что-то изменится, 
и судьба забросит вас в иные 
края? Кем вы себя видите?
- У нас в семье раньше была со

бака - колли. И мне кажется, что у 
меня самой чрезвычайно развит ин
стинкт собаки-пастуха: всех собрать, 
объединить. Наверное, этим и буду 
заниматься...

С. Потрепалова

ПРОБА ПЕРА

Шаги
Тихо скрипнула входная дверь. Приглушенный 

звук шагов, доносившийся с первого этажа, гово
рил о многом: он рассказывал о том, что по лест
нице поднимается мужчина лет тридцати, плотного 
телосложения, среднего роста. Равномерная по
ступь сообщала о его уравновешенности, спокой
ствии. «Вероятнее всего, это военный, -пронеслось 
в голове у Светланы, - уж очень четок ритм его 
шагов...... Тогда она всем своим естеством примк
нула к двери, выходящей на лестничную площадку: 
«Господи, он... Услышь же меня, Господи, пусть 
это будет он ... Господи, пусть он ...», - беззвуч
но шептала она, шевеля одними губами, растирая 
по опухшему от бессонной ночи лицу слезы, кото
рые, казалось, стали частью ее образа.

Разлохмаченная, со спутанными прядями ры
жеватых, подкрашенных волос, она больше походи
ла на перепуганного котенка, чем на женщину, от 
которой ушел любимый мужчина... припухшие веки 
обволакивали зеленью, распутные глаза, за которые 
на работе сотрудницы частенько называли ее стер
вой. Сейчас же они не хранили в себе ни следа 
игривости и смотрели так, как смотрит испуганный 
ребенок, не понимающий, за что его ругают.

Сергей был старше ее на семь лет. Не старик, 
но уже и не мальчик, в прошлом офицер.... Если 
бы ее попросили сейчас назвать причину их расста
вания, то она бы затруднилась ответить, почему он 
оставил ее. Может, сыграло свою роль то, что Свет
лана была секретарем в преуспевающей фирме и 
имела приличный заработок, а Сергей, устроившийся 
на ночное дежурство в фирму, едва сводил концы 
с концами и все не мог найти свое место в жизни.

«Господи, - шептала она, - ну не мог же он 
бросить меня только из-за этого... Я же была вер

на ему и не упрекала его за то, что он сидит на 
моей шее», - а из глаз ее выплескивалась очеред
ная волна горьких, соленых слез.

«А как все начиналось, как начиналось», - 
продолжала вспоминать она, нервно покусывая 
бледные губы. Он сумел подарить ей лучший из 
подарков в ее жизни, не имея за душой практичес
ки ни гроша, - полевые цветы. Их она никогда не 
забудет.

Стоял разгар июля, они шли через поле к 
опушке леса. Он молча сорвал цветок клевера, вло
жил ей в руку, взглянул по-собачьи преданным 
взглядом и поцеловал ее. В глазах Светланы за
мелькали золотистые блики от полуденного солнца, 
палящего прямо в лицо, от огня, который пробуж
дал в ней Сергей каждым прикосновением, будь то 
поцелуй или нежное объятие. С явной неохотой 
она освободилась из кольца его сильных, ласковых 
рук и вымолвила: «Не сейчас, не надо..». Тогда он 
взял ее лисью мордочку в свои огромные ладони и, 
глядя в изумрудные искорки под кружевом ресниц 
прошептал: «Хочешь, я подарю тебе, любимая, все 
это поле, только тебе одной... Хочешь?».

Он никогда не называл ее по имени. Лишь 
только тогда, в самый первый раз, признаваясь ей 
в любви, он произнес, запинаясь на каждом слове 
и краснея: «Я...Света...Я....Простите...меня... 
Я...люблю вас...». А потом она стала рыжиком, 
малышкой, неженкой... Ему доставляло удоволь
ствие придумывать ей новые прозвища. Он любил 
ее такой, какой она была в жизни. Не размалеван
ной куклой в рабочем кресле, нет. Он любил ее 
простоволосую, не накрашенную, в просторной 
мужской рубахе, завязанной узлом на животе. Он 
любил ее домашнюю, милую, пушистую... А вчера 
он назвал ее грязной падалью и, ничего не объяс
нив. ушел, захлопнув дверь. Раскрыть причины 
своего поступка в тот момент не смог бы, наверное, 
и он сам... Бог судья ему...

Шаги приближались к лестничной клетке ее 
этажа, к площадке у ее двери, все ближе, ровнее и 

спокойнее... Рука Светланы вздрогнула, она еще 
теснее прижалась к черной обивке двери, почти 
сливаясь с ней в облаке сигаретного дыма (не в 
силах совладать с собой, она курила всю ночь, си
гарету7 за сигаретой, плакала и курила, туша окурки 
в кофе на двоих).

Ладонь прикоснулась к холодной, обжигающей 
стали замка, сердце Светланы замерло: она каждой 
клеточкой своего тела ощутила приближающееся 
дыхание «человека за дверью»....

«Господи, пусть это будет он», - в очередной 
раз шевельнулись ее губы, а безумный взгляд за
мер на ночнике, горевшем в спальне... Шаги оста
новились напротив ее двери, сердце подпрыгнуло к 
самому горлу, и в этот момент внутри ее кто-то, 
совсем крохотный, неизвестный доселе этому миру, 
подал свой первый знак, толкнувшись ножкой... 
Растерянно улыбаясь, Светлана дотронулась рукой 
до живота и слегка отклонилась вперед. Маленькое 
чудо повторило свое движение.

- Пап, а теперь куда? - раздался за дверью 
писклявый голосок.

- Снова наверх, - ответил мальчонке отец.
Забыв обо всем на свете: о своих заплаканных 

глазах, о спутанных волосах, что уже полдень, а 
она все еще в ночной рубашке, Светлана распахну
ла дверь на площадку и, буквально светясь от на
хлынувшей радости, подлетела к незнакомцу, на 
руках которого сидел мальчуган, настороженный ее 
появлением. Безо всякого стеснения она обняла их 
руками и, одновременно смеясь и плача, спросила:

- Ваш?
Мужчина растерянно кивнул головой. Вероят

но, ему еще не приходилось сталкиваться с подоб
ными причудами со стороны слабого пола. Света 
же, нисколько не смущаясь, а наоборот, раскован
но, с детской наивностью продолжала:

- А у меня тоже скоро будет сын, сынишка... 
Правда, он еще совсем маленький. Он еще то.лько 
первый раз в жизни пнул меня в животике. Пред
ставляете? Первый раз...

Мужчина с умилением смотрел на нее, и его 
тубы расплывались в обворожительной улыбке. | 
Света продолжала щебетать:

- Ничего, что он еще совсем кроха. Правда, 
ничего.... Но он у меня вырастет быстро, будет 
умненьким, чудесным мальчиком. Он совсем скоро 
вырастет. Ведь все мальчишки быстро растут. Ма
лыш. - рассмеялась она, обращаясь к мальчику, 
который уже свыкся с ее присутствием и не пытал
ся оттолкнуть от себя ее руку, - малыш, ты же 
хочешь, чтобы у тебя появился друг. Настоящий, 
верный друг, - почти пропела она. - И он обяза
тельно появится, вот увидишь. Очень, очень скоро.

Мужчина, не зная, что ей ответить, тоже рас
смеялся - конечно, появится. Ведь все мальчишки 
растут очень быстро, чмокнул ее в щеку прохлад
ными губами и стал подниматься выше по лестни
це. Светлана махнула мальчику рукой и шагнула за
порог.

Захлопнув тяжелую дверь, она опустилась на 
пол в прихожей: «Спасибо, Господи, что это был 
не он. ... Спасибо, за мое сокровище, спа...», - и, 
оборвав речь на полуслове, она, как пятнадцатилет
няя девчонка при виде мыши, подпрыгнула: нельзя 
сидеть на холодном - это может повредить малы
шу, и бросилась в спальню.

Она начала собирать руками пепел, ломать 
недокуренные сигареты... «Нужно проветрить 
комнату, принять душ, - нашептывала Светлана, - 
это так важно для нас с тобой, мой сыночек. - и с 
материнской нежностью смотрела на свое отраже
ние в зеркале. - Нам с тобой столько всего надо 
успеть», - мурлыкала она сама себе под нос, пыта
ясь вспомнить адрес магазина, где накануне видела 
очаровательные детские распашонки и комбинезон
чики. Ведь все мальчишки растут так быстро... За 
окном, по шумной городской улочке, шагал новый
день.

К.Крючкова
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Напрямую с
Как известно, абитуриенты и их родители заб

лаговременно начинают беспокоиться о поступле
нии в высшие учебные заведения нашего города. 
Пора экзаменов - это время треволнений д\я школь
ников и родителей, поэтому в приемной комиссии 
ТюмГУ беспрестанно раздаются звонки с различ
ными вопросами. В нашей газете почти в каждом 
выпуске дается эксклюзивная информация из при
емной комиссии, в которой отражаются сведения 
об экзаменах, новых открывшихся специальностях, 
об условиях вступительных испытаний на все фа
культеты и о централизованном тестировании. В 
связи с этим 25 декабря в редакции газеты "Уни
верситет и регион" состоялась так называемая пря
мая телефонная линия с ответственным секретарем 
приемной комиссии ТюмГУ - Игорем Геннадьеви
чем Шишкиным. Было задано около 70 вопросов, 
в основном касающихся централизованного всерос
сийского тестирования, работы выездных комиссий, 
льгот при поступлении д\я медалистов, для детей- 
ннвалидов и сирот, о количестве проходных баллов 
на все факультеты, о наличии бюджетных и ком
мерческих мест на престижные специальности.

- Сколько бюджетных мест предусмотрено 
в этом году в университете?

Мария Л.
- 5ниверситет ежегодно увеличивает количе

ство бесплатных мест, финансируемых из федераль
ного бюджета и бюджетов субъектов РФ. В 2001 
году было выделено 949 мест, мы сделали заявку в 
Министерство образования на 2002 год на 1100 
мест. По сути, из трех с половиной тысяч студен
тов университета каждый третий обучается на бюд
жетном месте.

- От чего зависит количество выделяемых 
бюджетных мест на определенные специаль-

Татьяна Федоровна П. 
иные места предусматриваются на всех 
ежегодно. А их количество зависит от 

уровня востребованности и от заинтересованности 
абитуриентов данной специальностью, то есть, чем 
больше конкурс, тем 6о.\ьше выделяется бюджет
ных мест. Например, в 2001 году на специальнос
ти: "мировая экономика" - 25 бюджетных мест, 
"юриспруденция" - 49, "филология" - 52, "финан
сы и кредит" - 48, "история" - 32 и т.д.

- Являются ли вступительные экзамены в 
ТюмГУ платными?

Лена К.
- Летние вступительные испытания в ТюмГУ 

всегда были и остаются бесплатными.
- Ребенок учится в гимназии ТюмГУ в гу
манитарном классе, каковы его шансы по
ступить в ТюмГУ на бюджетное место фа
культета романо-германской филологии? И 
может ли мой ребенок поступить на этот 
факультет на бюджетное место отделения 
"Перевод и переводоведение"?

Ольга Ивановна Д. 
- Академическая гимназия ТюмГУ является

структурным подразделением университета, и вы
пускные экзамены в гимназии являются вступитель
ными. Если ребенок хорошо сдает выпускной экза
мен, то он зачисляется в университет, в противном 
случае у него есть еще одна возможность поступать 
летом с общим потоком абитуриентов. Могу ска
зать, что в прошлом году на ФРГФ было на не
мецком языке 15 бюджетных мест, английском - 
25, французском - 10.Что касается специальности 
"Перевод и переводоведение", то эта группа ком
мерческая, там обучаются дети только на платной 
основе.

- Каков проходной балл и конкурс на фа
культет романо-германской филологии в этом 
году?

ОляМ.
- Что касается проходного балла, то заранее 

сказать не могу, он формируется по итогам вступи
тельных испытаний. В 2001 году конкурс на немец
кий язык составил 12 человек на место, на фран
цузский - И, на английский - 13. В настоящее вре
мя абитуриентов иностранный язык интересует как 
условие будущего карьерного роста, к тому же он 
необходим в разных областях знаний, кроме фило
логических.

- Как школьнику из семьи со средним дос
татком поступить в ваш вуз?

Сергей\Х.
- На самом деле поступление в вуз зависит от 

одного фактора, то есть тех знаний, которые ребе
нок получил в школе. Реально каждый абитуриент
имеет четыре возможности поступить в вуз: это 
предварительное тестирование, проводимое в шко
лах города, централизованное всероссийское бла
ночное тестирование, компьютерное тестирование, 
которое впервые проводилось в прошлом году, и 
летние вступительные испытания.

- Расскажите о централизованном тестиро
вании. Что представляет собой выданный 
сертификат централизованного общероссий
ского тестирования? Сколько времени он дей-

ствителен, и в какой вуз Тюмени можно 
пойти с этим сертификатом на вступитель
ные экзамены?

Лена К.
- Централизованное всероссийское тестирова

ние - это объективный срез знаний всех желающих 
абитуриентов, проводится ежегодно в ТюмГУ в 
начале апреля. ТюмГУ участвует в программе цен
трализованного тестирования с 1996 года, причем 
интерес к тестированию значительно возрос, в 2001 
году в нем участвовало 12 963 школьника. Во-пер
вых, результаты засчитываются в качестве вступи
тельных экзаменов, во-вторых, в случае недобора 
баллов тестирование позволяет лучше подготовиться 
к летним экзаменам, в-третьих, уве.сичилось ко
личество школ, засчитывающих результаты тести
рования в качестве выпускных экзаменов в 11-м 
классе. Мы значительно усовершенствовали сис
тему проведения тестов: специальные компьютеры 
позволяют узнать предварительные результаты те
стирования в течение всего лишь одного-двух дней, 
затем эти результаты отсылаются в Москву на окон
чательна™ проверку и утверждение. В течение ме
сяца в Тюмень привозят готовые именные серти
фикаты, которые выдаются каждому тестируемому 
в индивидуальном порядке. Сертификат действи
телен только один год, то есть, если вы в 2001 
году прошли тестирование, то в 2002 году выдан
ный сертификат уже недействителен. Сертифика
ты тестирования действительны только в тех ву-- 
зах, которые включены в программу централизо
ванного общероссийского тестирования, их список 
предоставлен вниманию абитуриентов на стендах 
приемной комиссии ТюмГУ. На сертификате ука
зывается Ф.И.О. абитуриента, предмет, указано 
количество баллов, паспортные данные, таблица пра
вильных и неправильных ответов тестируемого.

- Как определить оценку по количеству на
бранных баллов на тестировании?

Марина Д.
- По каждой специальности предусмотрено оп

ределенное количество баллов в зависимости от сте
пени сложности заданий, количества вопросов и 
отведенного на заполнение времени.

Таблица показывает соответствие баллов и 
оценок по всем специальностям. -------

- Есть ли льготы при поступлении н 
дальнейшем обучении в ТюмГУ для детей- 

инвалидов и сирот?
Светлана Владимировна П.

- Дети-инвалиды и сироты сдают экзамены 
как все, но для прохождения конкурса им доста
точно получить удовлетворительную оценку.

- Сколько заявлений на поступление в уни
верситет?

Оля В.
- В совокупности по разным формам обучения 

ежегодно к нам поступает около 8-9 тысяч заявле
ний.

- Есть ли военные кафедры в ТюмГУ?
Владимир П.

- Нет, и не планируются.
- Есть ли заочная форма обучения иност
ранным языкам ?

- На факультете романо-германской филоло
гии в настоящее время можно получить второе 
высшее языковое образование, обучаясь на вечер
них курсах.

- Преподаются ли иностранные языки по 
углубленной программе не только на фило
логических специальностях?

Регина Ш.
- Возможность углубленного изучения языков 

есть на каждом факультете, но это дополнительно 
оп.\ачивается студентами. По окончании углублен- 
ного курса языка при желании студент может сдать 
экзамен на сертификат переводчика.

- Расскажите о новых специальностях "Му
зыкальное образование", Изобразительное 
искусство", "Логопедия"?

- Это новые специальности, открывающиеся 
на базе Высшей педагогической школы. Хотя еще 
рано говорить о наличии бюджетных мест и кон
курсе, но мы попытаемся принять всех желающих.

Срок обучения - 5 лет, будет дневная форма 
обучения, по окончании обучения присваивается 
квалификация: "учитель музыки", "учитель изоб
разительного искусства" и "логопед".

- Есть ли льготы при поступлении в уни
верситет для медалистов?

Настя Б.
- Школьники, окончившие с медалями об

щеобразовательные учреждения среднего обще
го или начального профессионального образова
ния, а также окончившие с отличием образова
тельные учреждения среднего профессионально
го образования, принимаются на факультеты ма
тематики и компьютерных наук, филологичес
кий, истории и политических наук, физический, 
химический, биологический по результатам со
беседования. Не прошедшие собеседование име
ют право сдачи вступительных экзаменов на 
общих основаниях. При поступлении на факуль
теты романо-германской филологии, истории и 

политических наук, филологический, математики и 
компьютерных наук, эколого-географический и др. 
сдают экзамены по предметам, указанным в переч
не вступите.\ьных испытаний, и зачисляются в уни
верситет. А при получении иных оценок сдают все 
экзамены и зачисляются на общих основаниях.

- Что такое апелляция? И каковы правила 
ее подачи?

Наташа С.
- Апелляция - это обжалование оценки, подаю

щееся в апелляционную комиссию университета. 
Апелляция пишется на имя председателя приемной 
комиссии в случае несогласия с оценкой. Апелля-

ТАБЛИЦА ПЕРЕВОДА РЕЗУЛЬТАТОВ ЦЕНТРАЛИЗОВАННОГО 
ТЕСТИРОВАНИЯ В ПЯТИБАЛЛЬНУЮ СИСТЕМУ 

В ТЮМЕНСКОМ ГОСУНИВЕРСИТЕТЕ В 2001 ГОДУ:

Русский язык
(Засчитывается как экзамен "Русский язык (пись
менно)").
Специальности: Мировая экономика. Финансы и 
кредит, Бухучет, анализ и аудит, Экономика и 
управление на предприятии. Налоги и 
налогообложение, Биология, Биоэкологня, 
Психология. Педагогика и психология, 
Природопользование, Геоэкология, География, 
Математика, Прикладная математика в экономике. 
Математическое обеспечение и администрирование 
информационных систем, Менеджмент организаций. 
Социология, Национальная экономика. Таможенное 
дело, География, Физкультура и спорт.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-14 15-40 41-59 60-79 80-100

Специальности: Физика, Теплофизика, Химия.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-14 15-30 31-50 51-70 71-100

Биология
(Засчитывается как экзамен "Биология (устно)"). 
Специальности: Биология, Биоэкология.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-36 37-50 51-70 71-100

Специальность: Физкультура и спорт.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-14 15-29 30-48 49-69 70-100

(Засчитывается как экзамен "История (устно)"). 
Специальности: Международные отношения, 
Таможенное дело, Документоведение, История, 
Политология.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-39 40-52 53-70 71-100

Английский язык
Специальность: Английский язык (ФРГФ). 
(Засчитывается как экзамен "Англ, язык (письм.)").

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-43 44-58 59-79 80-100

Специальности: Международныеотношения, 
Мировая экономика. Юриспруденция, Таможенное 
дело, Психология, Педагогика и психология. 
(Засчитывается как экзамен "Англ, язык 
(устно)").

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-38 39-50 51-70 71-100

Французский язык
Специальность: Французский язык (ФРГФ). 
(Засчитывается как экзамен "Франц, яз. (письм.)").

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-37 38-54 54-67 68-100

Специальности: Международные отношения, 
Мировая экономика, Юриспруденция, Таможенное 
дело, Психология, Социальная педагогика, 
Педагогика и психология.
(Засчитывается как экзамен "Франц, яз. (устно)").

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-37 38-53 54-67 68-100

ция должна быть обоснована и подана в день огла
шения оценки.

- Когда начинают работу подготовительные 
курсы в ТюмГУ?

Ира Н.
- ТюмГУ объявляет набор слушателей на под

готовительные курсы по всем общеобразовательным 
предметам: есть курсы дмггельностью 9 месяцев, 
они начинаются с 01.10.01, шестимесячные курсы 
начинают работу с 15.01.02, трехнедельные - с 
24.06.02.

- Когда проводится репетиционное тестиро
вание?

- Репетиционное тестирование, проводимое по 
тестам образца 2001 года, состоится в дни зимних 
каникул. Организация этого тестирования макси
мально приближена к апрельскому тестированию. 
Компьютерная обработка осуществляется в Центре 
тестирования Министерства образования РФ.

- Сдают ли вступительные экзамены абитури
енты, поступающие на коммерческие места?

Ира П.
- Для поступающих на договорные места с пол

ной оплатой стоимости обучения вступительные эк
замены могут проводиться в форме собеседования. 
Срок проведения собеседований длится до 1 сен
тября. Абитуриенты, поступающие на места с оп
латой стоимости обучения юридическими и (или) 
физическими лицами, прошедшие вступительные 
испытания, зачисляются в соответствии с догово
ром после оплаты стоимости обучения.

Немецкий язык
Специальность: Немецкий язык (ФРГФ)
(Засчитывается как экзамен "Немецк. яз. (письм.)").

Специальности: Международные отношения. Ми
ровая экономика, Юриспруденция, Таможенное 
дело, Психология, Педагогика и психология. 
(Засчитывается как экзамен "Немецк. яз. (устно)").

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-34 35-44 45-59 60-100

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-34 35-44 45-59 60-100

Русский язык II (Засчитывается как экзамен "Рус 
ский язык (письменно) , 'Русский язык (устно)"). 
Специальности: Юриспруденция, Гос. и муниц. 
управление. Международные отношения, Докумен
товедение, История, Политология, Английский язык, 
Немецкий язык, Французкий язык. Журналисти
ка. Филология.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-40 41-54 55-74 75-100

География
(Засчитывается как экзамен "География (устно)"). 
Специальности: География, Геоэкология, Приро
допользование.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-34 35-59 60-70 71 -100

Математика
(Засчитывается как экзамен "Математика (тест)"). 
Специальности: Менеджмент организаций, Наци
ональная экономика, Мировая экономика. Бухучет, 
анализ и аудит, Налоги и налогообложение, Эконо
мика и управление на предприятии (операции с не
движимостью).

незачет зачет «3» . «4» «5»
0-14 15-35 35-50 51-79 80-100

Математика II (Засчитывается как экзамен "Ма
тематика (письменно)").
Специальности: Прикладная математика в эконо
мике, Математическое обеспечение и администри
рование информационных систем. Математика. 
Финансы и кредит.

Обществознание (Засчитывается как экзамен 
"Обществознание (тест)”).
Специальности: Юриспруденция, Гос. и муници
пальное управление. Социология.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-14 15-29 30-49 50-69 70-100

Физика
(Засчитывается как экзамен "Физика (устно)"). 
Специальности: Физика, Теплофизика.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-17 18-34 35-60 61-74 75-100

Химия (Засчитывается как экзамен "Химия (устно)"). 
Специальности: Химия, Биология. Биоэкологня.

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-34 35-49 50-64 65-100

незачет зачет «3» «4» «5»
0-19 20-34 35-49 50-69 70-100
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шлшсш сцене
- Как холодно! - поежилась я, 

входя в зрительный зал ДК "Строи
тель", где должен был начаться с 
минуты на минуту спектакль по пьесе 
В.Шекспира "Ромео и Джульетта". - 
И зачем я пальто в раздевалку сдала,
- ругала я себя, - задубею же. 
Сбегать что ли, одеться?

Но тут погас свет, зазвучала 
музыка и, настраивая себя на дей
ствие, я припомнила слова: "Нет 
повести печальнее на свете, чем 
повесть о Ромео и Джульетте".

- Посмотрим, посмотрим! - 
скептически подумала я. - Не каждый 
театр отважится на такую постановку.

Мои ворчливые мысли прерваны 
появлением Джульетты (Мария 
Янина) и Кормилицы (Дарья 
Янина). И уже забыв про 
холод в зале, про свои 
сомнения относительно того, 
удастся ли спектакль, я 
увлеченно следила за действия
ми до последнего момента.

А увлечься было немудре
но - артисты того же возрас
та, что и главные герои 
Шекспира. Можно сказать, 
что они играли самих себя. 
Только наряды их выглядели 
несколько экзотически для 
наших дней. Зато соответство
вали тому времени и стране, в 
которой произошли представ
ленные события. Как позже я узнала
- все это благодаря талантливому 
костюмеру театра "Кумир" Татьяне

Масловой. То же можно 
сказать о декорациях: 
итальянский дворик, балкон, 
на котором Джульетта 
произносит свое первое 
признание в любви к Ромео 
(Иван Мицуков). Все это в 
мгновение ока трансформи
руется на глазах у зрителей 
то в спальню Джульетты, то 
в могильный склеп, где 
расстались с жизнью 
влюбленные.

Многолетняя вражда 
семей Монтекки и Капулетти 
наглядно проявилась в 
отношениях молодых людей. 
Тибальда, брата Джульетты,

играл Олег Ошкадеров, Маркуцио - 
Антон Брусянин, а Бенволио - 
Дмитрий Пролубников.

Особенно в ударе был Антон 
Брусянин. То подвыпивший, в 
поисках удравшего на свидание 
Ромео, то задиристый, наглый, 
ищущий ссоры и драки с 
Тибальдом, от шпаги которого и 
погибнет.

Дуэль Ромео и брата 
Джульетты еще более усугубляет 
отношения враждующих семей 
из-за гибели Тибальда. Влюб
ленные в отчаянии. Особенно 
Джульетта. На мой взгляд, это 
самая сложная роль в спектакле. 

Джульетта в исполнении Марии 
Яниной была трогательной и правда- 

вой. Она не играла, а 
жила на сцене. Хрупкая, 
юная, в самом начале 
пьесы девушка, которой 
впервые поцеловал руку 
соседский юноша, тронув 
ее сердечко ласковыми 
речами. Нежная, ласковая 
в отношениях с любимым 
на протяжении всего 
спектакля. Несчастная 
рыдающая, на коленях 
умоляющая своего отца 
(Сергей Шулинин) не
выдавать ее замуж за 
нелюбимого.

Услышавшая страшные слова из 
уст своей матери (Анастасия Баш): 
"Ты мне не дочь!". Но не сломленная, 
не уступившая воле родителей, не 
предавшая свою любовь даже перед 
лицом смерти.

Я видела, как женщина, сидящая 
впереди меня, вытирала слезы, да весь
зал сопереживал 
злоключениям героев, а 
в конце долго-долго 
аплодировал и кричал 
"Браво!". Часто можно 
услышать от учителей- 
словесников, да и от 
родителей, что дети 
совсем не хотят читать, 
не знают классику.

В мире существует 
много версий "Ромео и 
Джульетты" и в театре, 
и в кинематографе. 
Тюменцы имеют 
возможность познако
миться еще с одной, с 
той, которую предлага
ют зрителям актеры 
театра "Кумир" и их 
руководитель - Ольга Александровна 
Иванющенко.

Кстати, в репертуаре этого театра 
классики более чем достаточно: кроме 
Шекспира есть спектакль по А.Чехо-

ву "Дядя Ваня', "Маскарад" М.Лер- 
монтова. "Полоумный Журден" 
Мольера в трактовке М.Булгакова, 
пьеса Островского. "Отравленная 
туника" Н.Гумилева, постановки по 
сказкам Андерсена.

Около сотни спектаклей показал 
тюменцам этот театр.

А вы уже познакомились с его 
репертуаром? Нет? Тогда начинайте с 
"Ромео и Джульетты".

С. Никитина

ТУРСЛЕТ,
или «Игры на выживание»

"Вот лето пролетело, все оставив 
позади, но мы то знаем - лучшее, 
конечно, впереди!" - причитали мы, 
шестнадцатилетние, сидя в студенчес
ком кафе, справляя великий праздник 
День Знаний. Под словом "лучшее" 
подразумевалось, естественно, начало 

сентября, когда, по традиции 21-й 
гимназии, все классы, начиная с 
пятого, отправятся на турслет участво
вать в соревнованиях. Собственно, 
нам, старшеклассникам, важны были 
не только "игры на выживание", но 
также приятная компания, пикник и 
задушевные разговоры - как-никак 
последний год нашего пребывания в 
школе, который следовало отметить, 
как следует! Было до боли обидно за 
наших соотечественников из других 
школ, которые в теплые дни осеннего 
месяца сидели за партами и меланхо
лично, с грустью в глазах поглядывали 

на еще зеленые деревья и голубое небо 
за окном, пропуская мимо ушей 
наставления учителя, в то время как 
мы, счастливые и удовлетворенные, 
достойно проводили последние лучи 
Солнца, напоминающие о таком 
родном, далеком светлом, друге - лете!

Итак, вооружившись магнитофо
ном, двумя-тремя кассетами хитов, 
соорудив на голове что-то невообра
зимое и нереальное (очень похожее 
на "Взрыв на макаронной фабрике 
или "Я упала с сеновала..."), 
прихватив с собой рюкзаки еды, 
которой вполне хватило бы на 
неделю, и взяв в придачу лучшего 
друга, мы встретились на остановке 
"Сквер", откуда и доехали до 
райского местечка. Здесь нас уже 
ждали учителя, преобразившиеся, 
похорошевшие, облачившиеся в 
походную одежду.

Было интересно проявить себя в 
интеллектуальном поединке, отвечая 
на вопросы, касающиеся дальних 
походов. Конкурс песни увлек нас еще 
больше, когда, встав в тесный круг, 
мы запевали хором задушевные песни 
о дружбе. "Топография", "Перенос 
раненого", "Переправа" - здесь 
каждый похвастался своими недюжин
ными физическими способностями. 
Мужская половина нашего класса 
поразила всех умением сооружать 
палатку и разжигать костер. После 
кросса и преодоления других препят
ствий, которых к неописуемому 
всеобщему восторгу, было множество, 
нам, изможденным и уставшим, 
ничего более не хотелось, как 
поскорей разгрузить свои весомые 
"рюкзачки", откуда доносился сочный 
запах колбасы вперемешку с яблока
ми. Сколько километров мы одолели в 
тот день, никто не знает, потому что, 
когда усталым путникам представился 
свободный часок, они разом забыли о 
пройденном пути. Вот он - долгож
данный момент мирной беседы о 
проведенном лете на лоне природы. 
Все были безумно рады встретить 
друг друга после довольно продолжи
тельного отсутствия, высказать все 
скрытые до этого чувства любви и 
преданности и обнаружить то, что 
Настя перекрасилась, Лена, как ни 
странно, похудела, а Лиза накачала 
мьшцы. Также выяснилось, что за три 
месяца беспечного отдыха многие 
начитались философских книжек, тем 
самым повысив свой IQ и внутренне 
обогатившись. Мы единодушно 
пришли к выводу, что никакая 
Анталия с ее Средиземным морем и 
пятизвездочными отелями не сравнит
ся с живописными и бескрайними 
просторами Родины.

Даже после того, как уже в 
школе, мы обнаружили, что по 
преодолению препятствий заняли 
второе место с конца, не расстрои
лись, потому что не это главное. 
Важно то, что мы провели уйму 
времени на свежем воздухе, набрались 
сил перед новым учебным годом и 
узнали всю силу нашей дружбы!

Весь состав одиннадцатого класса 
безмерно благодарен учителям 21-й 
школы за то, что предоставили ее 

воспитанникам замечательный шанс 
последний раз за этот год глотнуть 
все прелести жизни!

Теперь я сижу в классе, смотрю 
на зимний пейзаж: снег, метель; 
перевожу взгляд на доску, где что-то 
усердно пишет моя соседка по парте - 
скука... Единственное, что меня 
воодушевляет, так это сознание того, 
что впереди все лучшее - экзамены!

Дарья Глушакова
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В ТУЛЕ ВСТРЕТИЛИСЬ УЧЕНЫЕ
«НОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ: КЛАССИКА И СОВРЕМЕННОСТЬ» -

(Илк бсе/г.ос.слсйскай Ял^гЯий с/э-afzcfM.
В его работе приняли участие 

ректоры и проректоры так называе
мых ' новых университетов", возник
ших в последние два-три десятиле
тия. или преобразованных из других 
вузов, участвовали также ведущие 
теоретики и практики обновления об
разования в России и, конечно же, 
аспиранты и студенты, активные уча
стники этого процесса.

Тульский университет был избран 
местом проведения такого крупного 
мероприятия не случайно. Его исто
рия отражает одну из весьма харак
терных тенденций последнего време
ни - стремительного расширения гу
манитарного образования за счет вов
лечения в него мощного потенциала 
технических вузов. Нетрудно заме
тить, что в последние годы небыва
лой активностью в организации и про
ведении конференций гуманитариев 
самого высокого уровня оказываются 
всевозможные технические универси
теты и институты. Академии гумани
тарных наук состоят в основном из 
ученых и преподавателей технических 
вузов. Возникла новая генерация уче
ных со степенями по гуманитарным 
наукам, выросшая из технической ин
теллигенции.

Тульский университет был обра
зован в 1995 г. на базе Тульского 
■технического университета, в прошлом 

Е >ывавшегося Политехническим 
(1963), Горным (1953), Механичес
ким (1930) институтом. Неудивите
лен .поэтому его масштаб. В нем обу
чается более 20 тысяч студентов по 
100 с лишним специальностям, пре
подает почти 1200 преподавателей, из 
которых более 200 докторов наук, 
профессоров и более 600 кандидатов 
наук, доцентов. В рейтинге Тульский 
университет занимает 16-е место из 
ста лучших вузов России и 5-е место 

среди классических университетов.
Проблемы развития Тульского 

университета были проанализированы 
в докладе его ректора Э.М.Соколова 
на пленарном заседании форума. 
Удивило категоричностью нововве
дение ректора - ввести по всем 
дисциплинам письменные экзаме
ны, включая ГЭК.

Ректор Волгоградского уни
верситета О.В.Иншаков в своем 
докладе осветил новые аспекты 
расширения образовательной де
ятельности вуза с дошкольного 
возраста дЬ пенсионного. Инте
рес вызвала идея дистанционной 
организации научных исследова
ний: научно-исследовательские 
центры Волгоградского универси
тета привлекают к своим проек
там ученых всей России - от 
Камчатки до Калининграда. Не
традиционно выглядело суждение 
докладчика об организации в его 
вузе ежегодных "ярмарок выпус
кников". Любопытным было выс
казывание ректора об определен
ной политике по формированию 
корпоративной культуры универ
ситета. чему призваны содейство
вать университетская атрибутика, герб, 
флаг и гимн, который был даже озву
чен в аудиозаписи.

Ректор Ульяновского университе
та Ю.В.Полянсков познакомил с дос
тижениями и новациями своего вуза. 
Он отметил, в частности, институтс
кую структуру управления универси
тета, из которых два созданы с учас
тием англо-американских и немецких 
партнеров; причем каждый институт 
имеет свой собственный счет в банке. 
Новым моментом в определении пос
левузовской судьбы своих выпускни
ков является идея издания ежегодных 
томов "Выпускник УлГУ", где на каж

дого выпускника дается полная инфор
мация. сообщается о карьерных спо
собностях. его индивидуальный рей
тинг. приводится фотография.

Тульский государственный университет.

Особой проблемностью выделял
ся док.хад директора Программы "Раз
витие образования в России" ИОО 
А.В.Котрунова. Несмотря на извест
ные признаки выздоровления образо
вания. оно. по словам докладчика, 
находится накануне еще более серьез
ных испытаний, чем прежде. Потреб
ности переквалификации кадров исчер
паны. возникает явный избыток спе
циалистов с высшим образованием, в 
особенности по правоведческим и эко
номическим специальностям, усилива
ется конкуренция на рынке образова
тельных услуг. Импорт образователь
ных услуг в России превышает один 

миллиард долларов в год. тогда как 
экспорт близок к нулю. То есть боль- 
шинство конкурентоспособной мало де
жи предпочитает уезжать из России 
для получения образования, тем бо
лее. что в ряде развитых стран оно 
остается бесплатным. Бальным местом 
является управление университетами. 
Оно. по оценкам аналитиков, остает

ся крайне консервативным, авторитар
ным. лишенным транспоре1пности. От
сутствие ротаций, альтернативности, 
молодых .лидеров в управлении обна
руживает фиктивность демократичес
ких процедур, декларируемых устава
ми. Нездоровой является и продол
жающаяся тенденция плюрализации 
образования, когда в одном городе, не
большом по размерам, сосредотачива
ется несколько десятков учебных за
ведений. их филиалов, представи
тельств и т.п. Российские универси
теты остаются чересчур малыми (до 
10 тысяч студентов), располагают нич
тожными библиотечными фондами и

инфор'‘аУ,*ОННЬ1ЧИ ресурсами (менее i милли
она книг. отсутствие зарубежной периодики), 
минимальными высококвалифицированными 
кадрами (менее 50°о преподавателей со сте
пенями). Высказывалось предложение проана
лизировать. насколько целесообразно интег
рировать российскую систему образования в 
мировую.

Вызвал интерес также доклад Н.Е.- 
Копосова. одного из руководителей Смоль
ного института свободных искусств и наук, 
о доктрине либерального образования . 
Эта доктрина восходит к seplem artes 
liberals, к "семи свободным искусствам 
средневековой системы образования, к 
младшим факультетам искусств средневе
ковых университетов. Оно ориентировано 
на разв>гтие мышления, основой л\я кото
рого являются классические и новые язы
ки. Либеральное образование отличается 
свободой в формулировании ннднвндуауь- 
ного образовательного маршрута, свобо
дой выбора дисциплин. ответственностью 
за результат своего выбора. Либеральное 
образование предусматривает высокую сте
пень самоуправления. участие студентов в 
управлении образовательным процессом, в 
аттестациях и т.д.

Дальнейшая работа форума рассредо
точилась по секциям: "Классические уни
верситеты и социально-экономическое раз
витие региона"; "Управление классически
ми университетами'; Глобализация выс
шего образования"; "Новые направления 
подготовки специалистов в класснчсскну

университетах"; "Роль связей с предприятия
ми и организациями в развитии классических 
университетов".

Автору обзора довелось поучаствовать 
.лишь в работе последней секции. В ней при
влек внимание доклад профессора МГУ 
Г.Р.Наумовой. Ею отмечались принципы ав
тономии факультетов, подчеркивался особый 
статус профессора, составляющий фундамент 
подлинной университетской автономии.

Одним из заключительных мероприятий 
форума стала презентация Воронежского меж
регионального института общественных наук, 
его директором, профессором А.С.Кравцом. 
Он был создан первым в России, в 2000 г., 
по результатам всероссийского конкурса.

III ФЕСТИВАЛЬ ГУМАНИТАРНЫХ НАУК
Прошел под эгидой Института 

"Открытое общество" (Россия), Фон
да Сороса, Министерства образова
ния Российской Федерации и Тульс
кого государственного университета. 
Это был уже третий по счету фести-

Памятник Л.Н.Толстому.

валь; первый прошел в Нальчике, а 
второй - в Волгограде. В обширной 
программе фестиваля были презента
ции осуществляющихся и планируемых 
мегапроектов поддержки классических 
университетов, музеев, архивов и биб
лиотек России, интервью с руководи
телями Министерства образования. 

президентами, исполнительными дирек
торами и координаторами благотвори
тельных фондов, выступления творчес
ких коллективов, выставки и экскур
сии. На открытии фестиваля выступи
ли заместитель министра образования 

А.Н.Тихонов, председатель Туль
ской областной Думы О.Д.Луки- 
чев, президент Института "Откры
тое общество" (Россия) Е.Ю.Ге- 
ниева, президент ассоциации му
зеев России, директор музея- 
усадьбы "Ясная Поляна" В.И.- 
Толстой, ректор Тульского уни
верситета Э.М.Соколов. Особый 
интерес вызвало представление ме
гапроекта "Пушкинская библиоте
ка". В его рамках получили под
держку университетские и регио
нальные библиотеки, компьютери
зация их информационных ресур
сов. В ближайшей перспективе на
мечается реализация программы 
"Сельская библиотека", которая по 
масштабности превзойдет все дру
гие программы этого направления. 
В Тульской областной универсаль
ной научной библиотеке прошла 
выставка книг, изданных за 2000- 
2001гг. Институтом "Открытое 
общество". Представители универ
ситетов, участники фестиваля, по
лучили в дар комплекты книг по 
гуманитарным наукам. Одновре-

МН менно была проведена книжная яр- 
Щ марка российских издателей. Были 
И1 подведены итоги выполнения про

граммы "Первенцы свободы", по
священной 175-летию восстания декаб
ристов (координатор А.Д.Марголис). 
Была представлена программа "Под
держка российских средств массовой 
информации" (директор А.Б.Панкин). 
В выступлении Е.Ю.Гениевой была из
ложена стратегия деятельности Инсти
тута "Открытое общество" в области 

сохранения культурного наследия Рос
сии на ближайшие пять лет. Отмеча
лось многократное расширение про
граммы поддержки малых историчес
ких городов. Здесь была проведена 
презентация новых программ "Куль
тура". "Чтения", "Государственный 
архив", "Среднее образование", "Чте
ние и письмо для развития критичес
кого мышления". Возможности реали
зации одной из этих программ проде
монстрировал концерт народного ар
тиста С.Ю.Юрского. В художествси-

Успенский н Богоявленский соборы в кремле.

ном слове и сценической пластике этого 
мастера была явлена мозаика усколь
зающих смыслов русской культуры 
Х1Х-ХХ веков, порой граничащих с 
абсурдом.

Здесь Золотой век русской поэзии 
столкнулся с веком Серебряным, ког
да хорошо знакомые творения 

А.С.Пушкина зазвучали во француз
ских контроверзах М.И.Цветаевой. 
Эмоциональный накал усилил после
дующий фрагмент из "Мастера и 
Маргариты" М .А. Булгакова. из не
безызвестной седьмой главы "Нехо
рошая квартира со Степой Лиходее
вым в сильнейшем похмельном синд
роме. Трагикомическая аллюзия на 
русскую болезнь" вызвала в зале 

взрывы смеха и аплодисментов. За
тем были Б.Пастернак и И.Бродский, 
скрестивший язык ушедшей классики 
с бульварной словесной образностью. 
Финалом стали шокирующие миниатю
ры Д. Хармса.

Другую возможность ознакомиться 
с реализацией программы ИОО 
"Культура" дали экскурсии в не знав
ший военных вторжений кремль г. 
Тулы, основанный в 1516-1520 гг.. в 
прославленный музей оружия, уникаль
ные музеи "Тульский самовар" и 
"Тульский пряник".

Но самое сильное впечатление, конечно 
же. оставило посещение "Ясной Поляны", 
которому особый статус придало размышле
ние вслух о судьбе великого предка нынеш
него распорядителя усадьбы В.И.Толстого. 
Это уникальный музей под эгидой ЮНЕС
КО. В нем более 30 тысяч личных вещей 
создателя "Войны и мира", от булавок и за
понок - до мебели. Прикосновение рук пи
сателя хранят и посаженные им деревья, ис
кусственные насыпи и каналы в каскаде пру
дов. веранды и пристрои дома. Граф зани
мался разведением персиков, апельсинов и 
прочих диковинных для русского ландшафта 
плодовых культур. Не чужд он был и коне
водческих занятий, пытался скрещивать араб

ских скакунов с шотландскими 
иноходцами и получить новую по
роду. Впечатляет библиотека 

• Л.Н.Толстого: 22 тысячи книг на 
1 35 языках мира; пятью из них он 
I владел в совершенстве, а еще пят

надцатью - в различной степени 
активности. На восьмидесятом 
году жизни он начал изучать япон
ский язык, но вскоре оставил, за
явив. что, либо японский язык 
чрезмерно сложен, либо он за это 
время поглупел. Поражает, что 
усадьба не просто музей, в кото
ром все неизбежно омертвевает, а 
живой организм. В саду продол
жают плодоносить деревья, и 
фрукты пополняют стол Яснопо
лянского детдома. Библиотека про
должает удовлетворять духовные 
запросы простых сельских читате
лей. Директор музея восстановил 
даже конюшню, и несколько раз в 
год, в традиционные русские праз
дники, совершаются катания де

тей. Восстановлены традиционные ремесла 
села. На территории усадьбы проводятся 
праздники, встречи писательской и музей
ной общественности России.

Следующий фестиваль было решено про
вести в столице Башкортостана Уфе.

Полосу подготовил А.Еманов

и
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«НА ГРЕБНЕ РАДИОВОЛНЫ»
Университет, университет, университет... 

Как часто я слышу это слово. Смотришь теле
визор, а там в новостях рассказывают о каком- 
нибудь университетском конкурсе; читаешь га
зету - там интервью с высокопоставленным ли
цом, который обязательно обмолвится о своей 
учебе в университете... И так до бесконечнос
ти. Нет! Вы не подумайте! Я ничего 
плохого не имею против универси
тета! Я, наоборот, очень и очень 
рада таким обстоятельствам. 
Мне просто не верится, что 
столько людей вышло из 
стен ТюмГУ! Причем люди ' 
все какие-то особенные, ка- 
кие-то замечательные, не- 
повторнмые и.... Уж очень 
интересные!

Вот и недавно звоню 
я на "Радио-7", попросить 
интервью у ведущей му- j. ’ 
зыкальных программ Ва-<~ ■ 
лерии Зориной, договари- Н* 
ваюсь с ней о встрече, а она; Н 
мне и говорит: "Вы знаетеЯН 
у меня сейчас зачетная не^М 
деля, может быть, встретим- Д 
ся в университете?". Мы, ко-w 
нечно, встретились, и оказа- 
лось, что Лера учится на 3-м 
курсе ФРГФ. И что я даже 
очень часто с ней встречаюсь в 
коридоре родного главного корпу
са... И тогда я подумала, университет - 
это ценный клад кадров на любой случай 
жизни и на все времена.

- Валерия, как вы попали на радио?
- Один мой знакомый работал на "Радио-7", 

и в один прекрасный день мы с ним созвонились, 
и я пришла к нему в гости на радиостанцию. Это 
было около года назад. У них была лотерея и ра
зыгрывались билеты на пятилетие "Радио-7", и 
мне просто пообещали билетик. Я пришла за би
летиком, так и осталась. А два года назад я про
бовала устроиться на другую радиостанцию, но 
туда меня не взяли, не знаю по какой причине. Я 
ушла и совсем об этом забыла. Больше я на радио 
не рвалась. Ведь говорят, что если это твое, стоит 
отпустить его от себя, и оно к тебе вернется.

- Часто бывают такие случайности?
- Нет, мне кажется, случайностей не бывает. 

Все как-то предопределено заранее, наверное. Я 
фаталистка, верю в судьбу.

- Не мешает учеба работе и наоборот?
- (Смеется). Очень мешает! (так и напиши

те). Можно, конечно, бросить учебу, начать рабо
тать, либо бросить работу, начать учебу. Разры
ваться между двумя делами очень тяжело, и там 
делать на 50% и там - на 50%, невозможно. 
Стараешься успевать, но чтобы и то, и другое 
получалось всегда на 100%, просто тяжело мо
рально и физически.

- Какие черты характера ценятся в хороших 
ди-джеях?
- Язык должен быть подвешен. И это не про

сто болтология! Говорить можно все, что угодно.

МЕЧТА ЗАЧЕТКИ - «АВТОМАТ» У КАЛАШНИКОВА!!!
(Непутевые заметки из университета)

Сессия, сессия, сессия... Как мухи в жару 
летает это слово повсюду. Куда ни кинься - везде 
это противное, ненавистное, жуткое слово. Оно 
мучает по ночам в страшных снах, оно висит на 
расписании, о нем говорят на всех парах и в дека
нате, оно берет за грудки и не отпускает, оно... 
оно...оно... И кто додумался до этих экзаменов? 
Кому это было нужно? Весь универ словно сошел 
с ума. Бессонные ночи сделали из студентов иноп
ланетян: фиолетово-сине-черные синяки под гла
зами, улыбка "друга из Винзилей", прическа Бабы 
Яги и еще много других достопримечательностей. 
Вот идет знакомая девушка.

- Привет, Лена! - кричу я ей.
- Они прилетели из Зимбабве! - невнятно 

промурлыкала она на английском.
"Наверное, учит какой-то экзамен", - подума

лось мне. А вот еще идет мой друг Вася.
- Вася! Вася! - зову я его.
- Я не дам тебе списать, даже не проси! - 

возбужденно сказал он мне.
"Больно надо! Я даже и не собиралась", - 

хотела сказать я, но он уже скрылся за поворо
том.

Как-то тяжело и уныло скрипнула дверь со
седнего кабинета, где принимают экзамен по 
философии. Двое медленно выползают оттуда. Пол 
и возраст этих особей определить не могу, вне
шний вид - что-то среднее между Чиполлино и 

Но больше ценится искусство подачи слова, то есть 
эмоциональный план. Бывает, что скажешь в эфи
ре какое-то очень умное высказывание, цитату ка
кого-либо философа и еще удачно привяжешь все 
это к песне. Но если сказано все это ужасным, 
постным голосом, то все - слушатель тебя уже не 
слышит! Стоит тебе только поднять интонацию, 

сделагъ где-то акцент - ухо начинает реаги
ровать на все модуляции голоса. По

этому лучше - "как"; лучше сказать 
ерунду какую-нибудь, но сделать 

это красиво.
- А каковы твои пристрас
тия в музыке и часто ли ты 
ставишь свою любимую му
зыку?

- "Вкусовщина" в эфире 
нежелательна, естественно... 
- Что, извините?

- То есть личные при
страстия какие-то. Этого 
нельзя делать ни в коем 
случае, но...бывает иногда. 

Бывает, очень хочется по
слушать любимую песню, тя- 

7 нешься за диском и потом 
бьешь себя по руке и гово- 

ришь: "Нельзя, Лера, нельзя 
gvW ни в коем случае!". Есть обяза- 

тельный плей-лнст, которого 
нужно придерживаться.

- Говорят, что в первое время су
ществует боязнь микрофона, это так? 
- Абсолютная правда! Когда я первый 

раз села к микрофону, то есть когда я пришла в 
первую стажировочную ночь, меня сразу посади
ли к микрофону, точнее - за пульт. Для меня это 
было какое-то чудовище с кнопками!!! Было бе
зумно страшно! Я очень боялась даже смотреть 
на микрофон. Потели руки, по спине струями лился 
холодный пот. Бывает, что очень сильно тебя уно
сит, просто уносит какой-то мыслью, и ты выхо
дишь из эфира, выключаешь микрофон и понима
ешь, что совершенно не помнишь, что ты сделала, 
что сказала. Просто полный улет. Бывает очень 
стыдно за то, что ты говоришь. Очень стыдно! 
Выходишь в эфир и думаешь: сейчас вот такую 
классную связку скажу! Включаешь микрофон... 
э - э - э - с вами тот-то, такое-то время... и ты 
понимаешь, что мысль ушла, сказала просто ерун
ду, чушь... и я обычно ужасно краснею в таких 
случаях. И после этого вообще в эфир выходить 
не хочется.

- А заранее вы как-нибудь подстраховывае
тесь? Записываете ли на бумажке то, что 
должны сказать?
- Бывает, что я для себя пишу какое-нибудь 

слово на бумажке и ставлю на пульт. Потом в 
эфире говорю, говорю, говорю, смотрю на это слово 
и вспоминаю, что хотела сказать. У меня выстра
ивается логическая цепочка от одной песни к дру
гой, от первого слова до последнего. Иногда всю 
мысль пишу полностью. Бывает такое, что я слу
шаю песню, остается секунд сорок и раз - и мысль 
пришла. Я еще не знаю, о чем буду говорить, и 
тут же включаю микрофон, и начинаю делать связ

Шапокляк. Садятся рядом на диван и продолжа
ют разговор, начатый, по-видимому, на экзамене:

- Нет, Жулик (странное имя, вам не кажет
ся?), он не прав! Печеньки, вафли, конфеты, да 
какая ему, собственно, разница, что я ем на экза
мене! Почему я не могу немного перекусить, если 
я не спала и не ела с Нового года? Он бы сам 
попробовал выучить свой экзамен, а еще потом и 
объяснить про что он! Нет, Жулик! Третий раз 
сдавать не пойду!

Она облокотилась на диван и через пару 
секунд тихо засопела. Жулик тихонько хрюк
нул (то ли от радости, что можно поспать, то 
ли от горя, что не сдал экзамен) и повалился 
рядом. Все сидящие поблизости как-то жалост
ливо посмотрели на них и стали говорить шепо
том.

Следующая пара минут прошла спокойно. 
Ничто не предвещало каких-либо неожиданнос
тей. Как вдруг зловещая дверь приоткрылась. 
Оттуда выскочил юнец в бесформенных штанах и 
с пробивающимися наружу молодыми и тоненьки
ми усиками. Он оглядел толпу, восседающую в 
холле, и громко закричал:

- Я не знаю почему!
Утопил мужик Му-му. 
Но я знаю лишь одно, 
Что за любовь идут на дно!!!
Изображая то ли рыбку, то ли пингвинчика, 

он с грохотом "нырнул" на пол; быстрыми, отре
петированными движениями достал из-за спины 

ку. Кстати, вот такие случайные связки и получа
ются наиболее удачными.

- Часто бывают в эфире казусы и "ляпы", 
как музыкальные, так и "связочные"?
- Музыкальные - это в основном только дис

ки "скачут" или что-нибудь "подвиснет". Бывает, 
что уберешь музыку из эфира и сидишь, по сто
ронам смотришь, а музыки-то нет! Однажды по
спорили мы с моим коллегой Сергеем... У нас 
была радиоафиша, а в ней объявление о какой-то 
творческой программе, называлась она: "Знакомь
тесь - орган". Естественно, ударение на втором 
слоге. Мы с ним поспорили, кто первый ошибет
ся, и скажет орган. Я для себя специально отме
тила ударение... и, естественно, ошиблась. Ска
зала: "Знакомьтесь - орган"... Пару секунд по
молчала... извинилась... жутко покраснела. И 
стало так стыдно! А у нас все, кто слышал, потом 
приходили и жутко смеялись.

- А случаются обидно, что никто не видит 
твоего лица, а слышит только голос?
- Иногда, знаете, я просто счастлива, что меня 

никто не видит. Это бывает после сказанной в 
эфир глупости, а иногда - наоборот.

- Тебе нравится общение в прямом эфире?
- Сначала мне жутко нравилось вести про

грамму по заявкам "Седьмое небо". Когда я толь
ко пришла на "Семерку", мне это казалось самой 
сложной частью моей работы. Ведь я буду разго
варивать с человеком, нет никакого сценария, ни
какого текста, ничего нет. Но потом я поняла, что 
это самая легкая часть работы. Иногда совсем не 
хочется вести эфир, а иногда бывают моменты, 
когда очень тянет поговорить. Когда, допустим, у 
тебя на смене идет какая-нибудь программа, и 
говорит другой ведущий, а ты молчишь все время. 
После этого ужасно тянет поболтать с кем-ни
будь. И потом я могу принять за час всего 5 звон
ков и очень хорошо поговорить.

- Что для тебя значит студия?
- Студия - это просто другой мир, за порогом 

которой ты все оставляешь; и свое плохое настро
ение, может быть, и свои переживания. Без этой 
работы я не смогла бы уже.

- А ты сама раньше часто звонила на радио?
- Всегда. Просто очень часто (смеется). Я про

сто добивала ведущих. Они знали меня по имени и 
по голосу. Я им звонила и говорила свою любимую 
фразу: "Добрый вечер". Все сразу узнавали Леру.

- Поклонники часто пишут письма?
- Раньше очень часто. У меня дома даже есть 

архивчик небольшой. В основном были письма от 
мальчиков, естественно, но были и от девочек. Не
которые люди пишут, чтобы попросить совет. Они, 
видимо, представляют за микрофоном какую-то 
женщину, умудренную опытом, с сединой в вис
ках, в очках. На самом деле я не очень опытный в 
жизни человек.

- Лера, а как насчет звездной болезни? Еще 
не страдаешь?
- Если я даю интервью, то, наверное, уже 

страдаю (смеется).
- Какие у тебя планы на год грядущий?
- Самый главный план - сдать сессию!!!

М.КАИМОВИЧ

рюкзак и положил его под голову. В считанные 
секунды он спал мертвецким сном.

Чиполлино и Шапокляк проснулись, синхрон
но огляделись по сторонам и опять засопели.

Воцарилась тишина. Минуты тянулись долго 
и нудно. Ничего не происходило и это давило на 
нервы. Наконец-то открылась ненавистная дверь. 
Один за одним стали выходить студенты из каби
нета.

- Зомби на прогулке, - командирским голосом 
констатировала одна девушка, глядя на стаю "гры
зущих гранит".

Последним вышел профессор. Его мощная, 
величественная фигура встала посередине коридо
ра. Оглядев всех нас испепеляющим взглядом, он 
отчеканил:

- Завтра придут сдавать экзамен любители 
покушать и юный поэт. Остальным - спасибо, все 
свободны.

Все начали кричать и прыгать от радости. За 
считанные секунды стало тихо и спокойно, все 
словно испарились.

Прошло пять минут и появилась следующая 
группа.

Нет, больше я не выдержу! Пойду лучше до
мой, спать. А то скоро ночь, нужно учить следу
ющий экзамен.

Сессия, сессия, сессия... И кто придумал эти 
экзамены?

Размышляла Марина Климова

Президент) России В.В.Путину:
Пусть в 2002-м году вас как главу семьи 

и государства ожидают лишь радостные по
трясения и... потрясающие радости! Цените 
каждый прожитый с нами, дорогими россия
нами, день!

Желаю в Новый год: 
Различных невзгод, 
Разных сомнений, 
Серьезных падений. 
Ужасных провалов, 
Сильных ударов, 
Конфликтов глобальных, 
Стихий шестибалльных, 
Болезней различных. 
Коллег истеричных, 
Врагов на пороге...
Не буду дальше продолжать,
Ему б я пожелала благополучно избежать. 
Все то, что здесь я перечисляла.
Э.Муслимова, студентка 2 курса

Самому лучшему теннисисту Тюменской об-

Уважаемый Сергей СеД^ 
менович! Слух о ваших 
победах на теннисных 
кортах области достиг не 
только высших эшелонов 
власти, но и Тюменско

го государственного 
университета, где 

обучаются самые

L башные сту- 
ь денты-журнали- 
сты. Ни для кого 

не секрет, что большая политика напоминает 
большой теннис: стратегия, подача, сет, сопер
ники), корт, победа. Так что ваши успехи иа^ 
теннисных кортах вполне подтверждают ваши^? 
победы на кортах политических. Первый раз 
вы поздравили тюменцев с Новым 2002 годом 
в роли губернатора Тюменской области. По
желали всем жителям региона счастья, бла
гополучия, любви... У меня роль другая, пото
му я хочу пожелать вам не только счастья. А 
именно:

1. Продолжить свои победы на "корте" области.
2. Вести эффективную РК-кампанию по фор

мированию в сознании населения вашей профес
сиональности и реформативности в работе на бла
го региона.

3. Конструктивного взаимодействия с новой 
"спортивной командой" законодательного собра
ния области.

4. Осуществить совместно с президентом Тю
менской ассоциации тенниса запланированное
строительство в тюменских дворах теннисных 
кортов.

5. Не останавливаться на достигнутом и стре
миться к первой строке рейтинга "Лучших поли
тиков страны".

Но, кроме того, что вы великий политический 
спортсмен, нельзя забывать, что вы - Человек. В 
связи с этим немаловажным обстоятельством я. 
надеюсь, вы встретили Новый год в кругу се
мьи, которой, в силу выбранной вами (точнее 
нами) "спортивной должности", вы, наверное, 
уделяете внимания намного меньше, чем она того 
заслуживает. Я уверена, что у новогодней елки 
вы на некоторое время забыли о "спортивных 
интригах" и проблемах вверенного вам "корта".

Искренне желаю вам играть в одной команде
только с самыми профессиональными, сильными, 
молодыми и умными "теннисистами" нашего реги
она. Побед вам в политическом "спорте"! С Но
вым годом!

Ирина Архипова
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- Госпожа Зацепина' Три-че
тыре! С Новым годом! Желаю 
в наступившем году тебе дол
гожданный массаж ног в ис

полнении Траволты, ото- 
u спаться после сессии, на

конец (может в компа
нии мачо Северный 
Зуб), и оставаться та
кой же яркой, как мы 
привыкли видеть тебя 
каждый день.

Ю.Маркеева

Г.Куцеву. ректору ТюмГУ: 
- Уважаемый Геннадий 

Филиппович!
17 декабря 2001 года все 

студенты университета про
снулись с тяжелым чув

ством утраты. В это 
тягостное для оби

тателей универ
ситета утро вы, 
Почетный 
гражданин Тю
мени. академик, 
профессор ста
ли депутатом

Думы. Студенты отчетливо поняли, что с

«

Геннадии Чеботарев, ди
ректор Института госу- 
дарства и права:

- Студентам нашего 
университета хочу по
желать всегда быть по
рядочными людьми. 
Учась в университе
те, учиться не толь
ко уму-разуму, но ju 
и знать, как при- 
MillHTb усвоен- 
ные законы на 
практике 
Хочу, чтобы 
наши студен- ЯНИВЬ^-

биться обо все встречающиеся стены.
Крепких зубов без кариеса
Ведь именно им предстоит нелегкая задача - 

разгрызать гранит науки.
А самое главное - твердой памяти, чтобы вспом

нить. где, когда и каким образом вы ветре чаш 
этот 2002 год.

С Новым годом!
Ваш любимый тренер Иван Иванович.

чаявшихся завлч-вать
твое внимание поклонников.

Аленка Водонаева. студентка ТюмГУ

ты отличались
этого дня, обремененный новой должностью, их лю
бимый ректор нс будет принадлежать им всецело.

И я от всей души желаю вам, Геннадий Фи

добрым отношением ко всем людям, в первую оче

липпович, всяческих успехов, но при этом хочу, 
чтобы вы выделяли часик-другой для своих оси
ротевших студентов. Пусть в вашем депутатском 
расписании между послеобеденным сном и ужи
ном будет полдник, который вы станете разделять 
с нами, своими студентами. И пусть под вашим 
крылом надежно укроются все 28 тысяч молодых 
дарований нашего родного ТюмГУ.

С Новым годом!
М.Лузгина

редь к своим друзьям.
У нас, в Институте государства и права, роди

лось уже немало семей. Хочу пожелать своим 
молодым друзьям, чтобы они.активней искали 
свои половинки и желательно, чтобы студенты- 
юристы женились на студентках с менеджмента, 
чтобы весь доход н приплод оставался у нас в 
университете.

Людмиле Летаевон, декану филологического

Надежда Ермако
ва. проректор Тюм
ГУ

- Я хочу поже лать 
своим студентам толь
ко добра. Здоровья и 
долгих лет жизни ва
шим мамам и папам. 
Большого нм родитель- 
ского счастья.

Юрию Неелову, губернатору Ямало-Ненецко
го автономного округа:

- Я помню. Юрий Ва
сильевич. как мы выби

рали вас, на этот вы
сокий пост. Я тогда 
училась в школе. 
Бык как раз самый 
разгар предвыбор
ных баталий. 

Прямо на уро
ке моя сосед
ка по парте 
вытащила из 
учебника ка
лендарик с 
вашим порт
ретом. Види

крылышки прозрачней, жало реактивней н острей, 
но направлено оно пусть будет только в сторону 
врагов, непрошенных гостей улья и трутней.

Студенты филфака

Ирина Ставецкая, ди

мо, даже детское сердце сделало свой выбор.
И вот уже на протяжении нескольких лет вы - 

наш губернатор. И я не представляю наш холод
ный Крайний Север без вас. Поэтому желаю сво
ему губернатору долгих лет жизни. Пусть ваш

Лариса Чуфистова, декан 
факультета романо-гер
манской филологии:

- Во-первых, хотела 
бы пожелать им хоро
шей встречи Нового 
года. Чтобы всем сопут
ствовала удача. Обяза
тельно здоровья, а то не
которые наши студен
ты не перестают чи
хать.

Нашим девоч
кам (так как их 
большинство) - хо
роших мальчиков,
чтобы им повстречались настоящие рыцари и джен
тльмены.

И поскольку у нас факультет романо-гер
манской филологии, то хочу пожелать, чтобы 
поездки за границу наших студентов были не 
виртуальными, а самыми что ни на есть реаль
ными, и чтобы у них всегда было желание и 
возможности совершать регулярно подобные во
яжи.

ректор информационно
библиотечного центра 
ТюмГУ:

- Я желаю всем сту
дентам развеселой сту
денческой жизни. За
дорной. я бы сказала 
- отчаянно заторной. 
И чтобы это время 
запомнилось на всю 
жизнь. Заботы бу
дут потом. Сейчас 
надо радоваться и ве

Любовь Железнова, ученый секретарь Учено
го совета ТюмГУ:

- Наступивший год 
должен быть для нас 
с вами самым удач
ным, чем все преды
дущие. И пусть ло
шадь - это краси
вое животное - 
выведет вас на 
ровную дорогу к 
успеху. Помень
ше ухабов. А 
будет хорошо в 
нашем с вами 
университете,
будет прекрасно и в стране.

губернаторский путь переливается, как северное
сияние на небе. Хочу, чтобы в нашем округе было
много таких аэропортов международного класса, 
как в его столице. И побольше заботы о северя
нах. Пусть нам все завидуют.

Н. Бороздина, 
студентка с Ямала

Лариса Паничева, декан химического факуль
тета:

- Студентам-химикам же
лаю успешно встретить 
Новый год, не испортив 
себе здоровье употребле
нием химреактивов. Сдать 

сессию "на ура" (а так
же на "хорошо" и "от
лично"). И в насту
пившем новом году 
желаю счастья, уда
чи во всех формах хи
мической и нехими
ческой деятельности.

Дорогие наши студенты!
- Вглядываясь в ваши светлые 

счастливые лица, слегка обезоб- f 
раженные интеллектом в пе
риод сессии и не только, хочу 
пожелать:

Огромного терпения
Дабы на зачетах и эк

заменах вы могли выслу
шать краткий курс лек
ций, биографию препо
давателя ("а вот мы в 
ваши годы..."), а так
же его мнение о вас, о 
вашей маме, да, пожа
луй, и обо всех род
ственниках.

Хорошей физической 
формы

Перетаскивание учебников с 
учебы домой и обратно вам как 
раз в этом поможет.

Достойной головы 
Так как, узнавая о своих

.задолженностях, почему-то именно ею начинают

селиться.

Николаю Шишкину, преподавателю
кафедры журналистики ТюмГУ:

- Я хочу поздравить
с Новым годом мое-

К гражданам тюменцам:
- Терпите, дорогие сограждане, и старайтесь не 

обращать внимания на мелочи, хоть из них и состо
ит жизнь. Будьте терпимее, когда, поскользнув
шись, вы падаете на твердый лед. "заставляя сме
яться всю у.лицу, или когда ту же улицу посыпают 
солью, что, безусловно, портит ваши ботинки.

Просто радуйтесь жизни, верьте, что после хо
лодной зимы придет ясное, жаркое лето.

тило солнышко, горел везде и всегда зеленый
свет, а вы на всех парусах быстро приближались
к заветной цели.

Ну и самое главное, что мы чаще встречались
в коридорах нашего университета. 

И.Р.
Ваша поклонница и студентка
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ЧЕЛОВЕК В ВОСЕМНАДЦАТЬ ЛЕТ УЖЕ В СОСТОЯНИИ О СЕБЕ ПОЗАБОТИТЬСЯ
У чеба в чужом городе - серьезное 

испытание для многих студентов, 
решившихся на этот шаг. Возникает 
сразу масса вопросов и проблем: где 
жить, чем питаться, как не поддаться 
соблазнам самостоятельной жизни, 
которых во множестве встречает каж
дый, уехав из родного дома. Дина 
Сахабутдинова, студентка третьего 

курса Екатеринбургской архитектур
ной академии, отделения дизайна, 
смогла не только учиться, но и зани
маться любимым делом, зарабатывая 
этим на жизнь. За несколько лет, про
веденных в уральской столице, она 
была фотодизайнером, фотокоррес
пондентом журнала "Академия кра
соты" в Екатеринбурге и разрабаты
вала афиши и флаеры для екатерин
бургских и тюменских ночных клу
бов, например, "Люк" и "К-700", ра
ботала на одном подиуме с извест
ными екатеринбургскими моделями. 
Своим опытом она поделилась со 
мной в кафе "Арт-бульвар", где мы 
сидели за чашечкой кофе.

- Сложно было поступить в Ека
теринбургскую архитектурную ака
демию?
- Мне - нет. Я с детства занима

лась в художественной школе. Всегда 
рисовала. Окончила девять классов, и 
папа почти заставил меня поступить в 
архитектурный класс гимназии № 1. Я 
думала сначала: "Зачем мне это? Когда 
старая школа под окном, а тут две ос
тановки ехать придется". Теперь я об 
этом не жалею. Дело в том, что такой 
класс существует уже давно. Там очень 
высокий уровень знаний дают, доста
точный для того, чтобы можно было 
даже без подготовительных курсов по
ступить в такой престижный вуз. Мы 
еще сдавали экзамены раньше всех и 
имели право их пересдать. Я не стала 
этого делать. К тому же у меня были 
льготы. Я на выставке в Москве, куда 
со всей России привозят работы школь
ников, заняла первое место. Так что в 

случае чего можно было грамотой у 
приемной комиссии перед носом пома
хать. Слава Богу, не понадобилось. 
Мне на самом деле несложно было это 
провернуть. Зато с каждым годом ста
новится все сложнее и сложнее туда 
поступить. В этом году моя сестра Али
на все лето мучилась ужасно: на кур
сы подготовительные ходила, ездила 

экзамены пересдавать.
- Ты уехала из родного го
рода, от мамы, папы. Тя
жело, наверное, было при
выкать к новому месту, к 
другой жизни? Какие были 
ощущения?

- Ощущение эйфории 
первые полгода, а потом же
стокая реальность начала 
бить по голове. Начинаешь 
скучать по родителям. При
езжаешь в Тюмень, и тебя 
такая радость охватывает! А 
первое время ни о ком даже 
не вспоминаешь. У многих, 
кстати, так. И абитуриенты, 
в том числе мои знакомые, 
очень хотят поехать учиться 
в другой город.

- А как ты решала бытовые про
блемы? Где жила? Чем питалась?
- На самом деле пугать вопросами 

типа: "Вот уедешь, кто тебе будет го
товить, убирать и т.д.?" - смешно. Я 
считаю, что человек в восемнадцать лет 
уже в состоянии о себе позаботиться. 
Правда, мне повезло. Проблема обще
жития меня не коснулась. Я снимаю при
личную двухкомнатную квар
тиру в центре со своими быв
шими одноклассницами, и нам 
повезло в этом плане. Прак
тически все, с кем я училась 
в школе, поступали и посту- 
пи.\и в Екатеринбургскую ар
хитектурную академию. Так 
вот, мы вчетвером живем, 
через дорогу еще наши одно
классники. Получается, что 
все рядом. Не так страшно и 
одиноко, всегда есть к кому 
обратиться за помощью. К 
тому же, Екатеринбург от 
Тюмени недалеко, можно до
мой иногда лишний раз при
ехать. Да и город еще до по
ступления мне был знаком. С 
классом на выставку свои ра
боты возили, заняли второе место. Так 
что ничего страшного не произошло.

- Что ты можешь сказать об ака
демии, в которой учишься? Какие 
были первые впечатления?
- Если говорить о внешнем виде, то 

состояние просто плачевное. Вроде бы 
архитекторы там учатся, а выглядит 
здание просто ужасно! Но зато у нас 
много незаурядных, творческих людей, 
с которыми интересно общаться. Дру

зей приобретаешь буквально за 2-3 ме
сяца. Все очень доброжелательные. На

верное, это оттого, что есть общие ин
тересы: архитектура, дизайн. Вообще, 
■учиться в таком вузе, значит, уже иметь 
большие возможности, а если еще и 
сильно стараться, то тогда совсем про
блем не будет. Хотя от человека мно
гое зависит. Так же меня с первых дней 
поразило преподавание, в приятном 
смысле. Нам еще при поступлении го

ворили, что Екатеринбургская академия
- самая лучшая академия в России. Даже 
Москва с ней не сравнится. Мне труд
но судить, так как я больше нигде не 
училась. Но совершенно согласна с тем, 
что нам говорили. Наши преподаватели
- самые лучшие. И мое мнение под
крепляет тот факт, что они по дизайну 
удостаивались Гран-при в Париже. Они 
хорошие специалисты и люди интерес
ные. Сама профессия предполагает твор

ческий склад ума. Поэтому и занятия 
организовываются интересно.

- Скажи, почему твой выбор пал 
именно на отделение дизайна?
- У нас 12 человек из класса пода

ли документы на архитектуру, как все. 
кто поступал до них. А я сказала: "Нет, 
не хочу идти за большинством. Пойду 
на дизайн". И поступила одна из всего 
класса. Потом после меня уже два 
человека поступили, затем еще не
сколько и т.д. На первом курсе, 
где моя сестра учится, из Тюме
ни уже шесть человек. Можно 
сказать, что я открыла движение 
дизайнеров. Раньше это отделе
ние не было престижным. На ар
хитектуру всегда был конкурс 
больше, а сейчас - наоборот.

- Екатеринбург - большой го
род. Там много хороших 
ночных клубов, других уве
селительных заведений. На
верное, велик соблазн совсем 
забросить учебу?
- Очень важно в такой ситу

ации не расслабляться и иметь го
лову на плечах. Еще для ночных 
клубов все флаеры, афиши, ди
зайн помещений, имидж танцорам, 
ди-джеям делают люди из нашей 
архитектурной академии. Очень 
многие имеют бесплатный про
пуск, скажем, в "Люк", "Авто
бан". Волей-неволей приходится 
вращаться в этой среде, важно не 
потерять чувство меры. Хотя мн
жется, что такая жизнь в чем-то помо

гает человеку. Ведь если 
приходить изо дня в день 
домой, учить уроки, потом 
ложиться спать, а на утро 
снова в университет, то 
много не добьешься, кро
ме хороших оценок, конеч
но. Но, видимо, кому что. 
Кто-то ставит цель хоро
шо учиться, а кто-то хо
чет как можно скорее мно
гого добиться в этой жиз
ни. Главное, сделать так, 
чтобы одно другому не ме
шало. Я стараюсь придер
живаться именно такой зо
лотой середины.
- Вот ты окончишь вуз. 
Кем ты себя видишь в 
будущем?

- Тут полная неопределенность. Меня 
многие спрашивают: "После академии ты. 
наверное, в Екатеринбурге останешься?" 
Не знаю, может, и останусь, может, вер
нусь. Сейчас есть очень хорошая воз
можность уехать в Москву. Многие учат
ся четыре года в академии, а потом без 
проблем переводятся в столицу. Их с ру
ками-ногами отрывают, так как уровень 
преподавания действительно высокий. 
Может быть, и мне через год-два такая 

мысль в голову придет. Я не хочу зап
лывать. Единственное, я знаю точно, что 
буду заниматься любимым делом. Обя
зательно.

- А из всего того, чем гы занима
ешься, что тебе нравится больше 
всего?

- Я родилась 15 апреля, как Алла 
Пугачева и Леонардо Да Винчи. Вили 

мо, поэтому я люблю творческую рабо
ту. Дизайном мне приходится занимать
ся, так как это моя специальность. Мне 
нравятся такие направления, как фото
дизайн, веб-дизайн. Работать фоте.. 
респондентом было неинтересно. k uhti> 
на выставки, снимать стенды. Меня 
больше привлекает художественная фо
тография. Два года проработала в мо
дельном бизнесе, теперь могу сказать, 
что это такое. Решила податься в фо
томодели. Была "лицом" косметологи
ческой клиники "Академия красоты" в 
Екатеринбурге. Это работа из серии "все 
надо попробовать". Одно время зани
малась боди-артом, людей раскрашива
ла, мы даже в Москве второе место 
заняли по рисункам.

Потом Дина по секрету, смеясь, 
рассказала мне, как не спит ночами, 
готовясь к очередной паре. Правда, 
добавляет, со временем привыкаешь 
к такому ритму жизни. Или как во 
время съемок для журнала полезла на 
крышу, чтобы вид был лучше, и чуть 
не упала оттуда. Но это все мелочи 
по сравнению с удовольствием, кото
рое получаешь от хорошо проделан
ной работы.

Анна Павлова
На фото: Дина Сахабутдинова и 

ее работы

Я давно знала, что Д.Панченко - 
личность неординарная. Еще бы: 
читает японские словари, слушает 
"неподъемную музыку" и при этом 
всерьез увлекается классикой. А 
недавно мне стало известно, что 
Дмитрий, студент ТГАСА, придумы
вает анекдоты. Это и стало поводом 
для моего интервью с ним.

- Скажи, Дима, с чего все 
началось? Как появился твой 
первый анекдот?
- От нечего делать. Сидел как-то 

дома, делал домашнее задание, скучно 
было, и вдруг в голове мысль 
пробежала. Я ее записал. Оказалось - 
анекдот. А вообще... А как стихи 
пишут? Приходят строчки в голову, а 
зачем, каким образом - никто не 
знает. И тут то же самое.

- Кому первому ты свой анекдот 
рассказал?
- Я его не рассказывал. Я 

написал и показал своему другу. Мы 
тогда с ним за одним столом сидели. 
Он долго смеялся. Потом показал 
другому, третьему... Но за пределы

узкого круга 
знакомых это 
никогда не выходи
ло. Вообще, вы, 
наверное, первая 
"со стороны", кто 
узнал, что я 
анекдоты сочиняю.
- Редко такое 
бывает, правда?

- Это уж как 
придется. Не мог)’ 
же своим вдохнове
нием управлять.
- А для чего ты 
анекдоты пишешь? 
Для тебя это хобби 
или ...

- Я работаю 
для людей, чтобы 
толпу развлечь, 
чтобы публике 
весело было. А то 
все скучные иногда 
ходят... Надо же 
их развеселить!

Хотя это

неблагодарное занятие - работать на 
публику. Это ведь толпа, а ей все 
равно, что слушать. Лишь бы весело 
было. А есть ли в этом какой-нибудь 
смысл, или в шутке пошлость одна - 
толпу не интересует.

- Дим, а кроме анекдотов у тебя 
есть другие творения?
- Есть. Стихи, например. Я 

рассказ о психе писал - небольшой, 
листа на два, комиксы рисовал...

- И все это "в стол"?
- Нет, я их выбросил просто. 

Показал сначала людям, конечно. У 
нас два учителя было: вот я про них 
комикс и нарисовал, как они охотить
ся на медведя ходили.

Сценарий писал к спектаклю, 
когда в школе учился. Я его под себя 
придумывал. В итоге, правда, из него 
ничего не вышло.

А вообще, я хотел написать книгу 
- один день из жизни - в стиле "any 
colour you like". To есть каждый 
читающий на исходной материи 
представляет свой "цвет". Я хотел 
написать так, чтобы каждый мог 
прочитать, как он это хочет.

- Понятно. Дим, у тебя никогда 
не возникало желания позвонить 
на "Европу+", в программу 
"Роман без конца" и своими

анекдотами поставить в тупик 
Трахтенберга?

- Я как-то об этом не задумывал
ся. А что? Очень может быть.

Ну что ж, будем ждать звонка 
Дмитрия на радио, а пока - кое-что 
из его творчества.

Про учебу

Мыши ползают по крыше 
И пищат, как дуры, прямо. 
Все равно я их не слышу - 
Я пишу о жизни драму. 
Я пишу, а строчек маю. 
Надо сбегать за бутылкой. 
Одна мышь на стол упала. 
Стукнув мне прям по затылку. 
Больно стало, страшно дело: 
Кровь течет уже по заду.
Голова вдруг заболела - 
Цитрамону выпить надо. 
Ну и все, сейчас закончу 
Я свое стихотворенье. 
А закончу ■ буду делать 
Я домашнее заданье.

Анекдот: Сидят на стадионе два 
глухих еврея. Мимо пробегает 
спортсмен. Первый еврей: "Чемпион!" 
Второй: "Чем-чем?" - "Чем попало!"

Материал подготовила С. Сысоева



ИСТОРИЯ ДЛЯ ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫХ №1-2 январь 2002 университет.д д ; I

Прошел Новый год, и наступает 
Рождество. После Рождества начнутся 
Святки, самое время д\я гадании и пред
сказаний.

В праздничную неделю, следующую 
за Рождеством, православным разреша
лось все. Или почти все. И обязатель
но колядовать и гадать.

Гадание - неотъемлемая часть Свя
ток. Ему посвящают время от Рожде
ства (7 января) до Крещения (19 янва
ря). Правда, во всем остальном хрис
тианском мире, где Рождество празд
нуют 25 декабря. Святки д\ятся с 25 
декабря по 5 января.

Испокон веков считалось, что в эту 
неделю вся нечисть отступает перед ве- 
.\икой радостью Рождества, и ничто не 
мешает заглянуть в лицо будущему. 
Гадали на чем угодно. На ключах, на 
воске, на собачьем лае, на оставленной 
на крыльце рукавичке, на подслушан
ном обрывке фразы, на следе под окош
ком... В чем угодно наши предки были 
готовы увидеть перст судьбы.

А знаете ли вы. как гадали наши 
предки?

Гадание на вещах
Напоминает игру в фанты.

Вначале в какой-нибудь мешок 
складывают принадлежащие гадающим 
предметы: часы, зажигалки, запонки, 
кольца, серьги, бумажники. По 
народному обычаю туда же следует 
опустить также пару кусочков хлеба, 
накрыть все белым полотенцем и петь 
святочные песни (вполне пойдет и 
современная попса). После каждой 
песни гадающие по очереди вытаски
вают из мешка предмет и "примеря
ют" к его хозяину содержание только 
что спетого.

О^^Оклнк прохожих
^^гЭтот способ гадания прост и легко 

применим в городских условиях. 
Выходите в полночь на улицу и 
спрашиваете имя у первого встречно
го. Именно так будут звать вашего 
суженого, так же он будет красив и 

богат. Так что окликайте людей в 
иномарках (а вдруг повезет?!). В 
старину в Ярославской губернии 
существовал такой обычай: выходя 
окликать прохожих, девушки клали на 
голову свежеиспеченный блин. 
Накиньте блин на голову - остановит
ся даже "Скорая помощь".

Гадание на собачьем лае
Этот способ можно рекомендо

вать тем, кто желает выйти замуж за 
иностранца. Нужно в полночь выйти 
на улицу и прислушаться, если 
вдалеке будет слышен лай - не 
избежать свадьбы с "заморским" 
женихом. Чем глуше лай, тем дальше 
место постоянного жительства 
потенциального жениха. Если 
собачий лай доносится прямо под 
окнами, то живет ваш суженый на 
соседней улице.

Гадание на луковице
Для тех, у кого много терпения. 

Девушки-подружки берут луковицы, 
ставят на них опознавательные знаки, 
чтобы было ясно, кому какая лукови
ца принадлежит, и сажают их в банку 
с водой. Чья луковица первая 
прорастет, та девица и замуж быстрее 
выскочит.

Гадание на поленьях
Надо подойти к поленнице спиной 

вперед и на ощупь выбрать себе 
полено. Если оно ровное, гладкое, без 
сучков, супруг попадется с идеальным 
характером. Если полено толстое и 
тяжелое - муж будет состоятельным. 
Если сучков много - в семье народит
ся немало детей, а коли полено кривое 
- муж будет косой и хромой.

Гадание на воске
Расплавленный воск льют в воду 

и по застывшей фигуре судят о своем 
будущем.

Гадание на 
лучине

Надо взять 
березовую лучину, 
намочить и попытать
ся ее зажечь. Если 
получится быстро, 
жизнь будет легкая и 
долгая. Не получиться 
вовсе - быть болезням 
и смертям. Будем 
надеяться, что 
современные зажигал
ки помогут справиться 
с лучиной, и вы 
проживете долгую, 
счастливую жизнь.

Гадание на ключе 
Ключ кладут в 

толстую книгу так, 
чтобы его кольцо (или 
дужка) оставалось 
снаружи. Книг}' 
плотно закрывают, 
перевязывают и за кольцо подвешива
ют к крюку. Собравшиеся вокруг 
барышни ждут, когда книга повиснет 
неподвижно, а потом загадывают, кто 
из них выйдет замуж. На чьем имени 
книга станет вертеться, той замуже
ства не избежать.

Гадание на книжках
Способ, широко распространенный 

средн романтически настроенных 
интеллектуалов. Загадываются 
страница и строчка в любой книжке. 
Что выпадет - то и судьба.

Гадание на зеркалах
В полночь поднесите зажженную 

свечу к зеркалу - и вы увидите своего 
суженого. Надо тут же сказать: "Чур, 
меня!”, иначе пророчество не сбудется. 
Иногда ставят два зеркала друг 
напротив друга, а гадающая девушка

садится между ними. Суженый должен 
выглянуть из-за ее плеча. Но и в этом 
случае необходимо "зачураться". Гадать 
на зеркалах рекомендуют глубоко за 
полночь. В состоянии полудремы в 
зеркале можно увидеть даже несколько 
суженых, и не только их.

Гадание на горящей бумаге
Напишите имя возлюбленной (или 

возлюбленного), положите на тарелку 
и подожгите. Если бумажка сгорит не 
полностью, значит, исполнится 
желание, которое вы связываете с 
этим человеком.

Гадание на кошачьей лапе
Для тех, у кого дома живет 

кошка. Загадайте желание и позовите 
кошку. Если она переступит порог 
комнаты левой лапой, желание 
сбудется. Если правой - не суждено.

I
Гадание на чет и нечет
Рассыпают на столе, не считая, 

орехи или шарики. Загадывают 
желание и пересчитывают предметы. 
Если чет, желание сбудется, нечет - 
увы!

...Психологи утверждают, что в 
нашей жизни все происходит именно 
так, как мы загадываем. Настроился 
человек на успех - и ему всю жизнь 
сказочно везет. А те случаи, когда не 
повезло, просто не запоминаются. 
Гадание, в некотором смысле, 
программирование себя на удачу. 
Никто ведь не пророчит себе несчас
тья, все видят в гаданиях доброе 
предзнаменование. Гадать очень даже 
полезно. А главное - чрезвычайно 
весело.

(По материалам Интернета)

Года, года...
Наступил 2002 год. Во многих газетах можно встретить предсказания 

будущего, начиная с того, что ожидает конкретных львов, тельцов или 
скорпионов, и заканчивая глобальными предсказаниями городу, стране, 
всей планете...

Предлагаю провести предсказания наоборот, своеобразное путеше
ствие "назад, в прошлое". Посмотрим, что творилось в истории страны 
12, 24 и так далее лет назад.

Начнем с 1906 года. Начало века. Созывается первая Государственная 
Дума, которая просуществовала с 27 апреля по 8 июля. Большинство в 
|Пуме получила партия кадетов, ставившая своей целью "разъединить на- 
В>гда двух ожесточенных противников и ввести политическую борьбу в 
такие культурные рамки, в которых она не мешала бы обычному ходу 
будничной, обывательской жизни". В этом же году началась аграрная ре
форма. оставшаяся в памяти народной как "столыпинская реформа".

Год следующий - 1918 . "Шел по пыльным дорогам боевой восемнад
цатый год...". В разгаре Гражданская война: брат идет на брата, сын 
выступает против отца. Все закончится только через семьдесят лет. В 
этом же году был принят декрет о переходе на новый стиль, благодаря 
которому мы имеем возможность праздновать и Новый, и Старый год. 
Тогда же появилась первая российская Конституция.

Год 1930... Об этой дате в справочниках сказано лишь только то, что 
это время сплошной коллективизации. Здесь же можно вспомнить о рас
кулаченных и ссыльных. Можно также добавить, что в этом году от
крылся Институт народов Севера в Ленинграде.

Следующая веха в нашем путешествии - 1942 год. Год более богатый 
на события. И время более страшное - идет Великая Отечественная вой
на. В июле издан знаменитый приказ "Ни шагу назад!". Сталинградская 
битва и создание коренного перелома в войне.

1954 год знаменит пуском первой атомной электростанции в Обнинс
ке. Больше ничего примечательного не случилось. Сталин уже умер, а 
Хрущевская оттепель еще не началась.

В 1966 году, оказывается, принято постановление ЦК КПСС и СМ 
СССР "Об общественном призыве молодежи на важнейшие стройки пя
тилетки". Знаменитую фразу - "Пятилетку в четыре года - выполним!", 
наверняка, помнит старшее поколение. На XXIII съезде партии Л.И. 
Брежнев стал генеральным секретарем. Ностальгирующие о временах 
застоя, с этого момента могут вести отсчет застойным годам.

Что примечательного случилось в 1978 году? Хронологические таб
лицы и справочники рассказали лишь об одном печально знаменитом 
событии этого года - "дело" Щаранского, позднее уехавшего в Израиль.

Наконец, год 1990. Примечательный год, для многих оставшийся в 
памяти длинными очередями, пустыми прилавками, непривычными це
нами. Вся политизированная страна наблюдает за III Внеочередным съез
дом народных депутатов СССР. Начинается распад СССР, в марте при
нимает акт о независимости Литва. С 16 мая по 12 июня в Москве засе
дает Съезд народных депутатов РСФСР, на котором принята деклара
ция о государственном суверенитете России. Современная история на
шего государства ведет отсчет с 12 июня 1990 г.

Что принесет нам наступивший год? Поживем - увидим.

БОЛЬШОЙ ЛОШАДИНЫЙ СЕКР

Мы привыкли, что лошадь всегда 
рядом с человеком. Но знаете ли вы, 
что одомашнили ее лишь в третьем 
тысячелетии до нашей эры? Прямым 
предком лошади был плиогиппус. 
Когда-то табуны плиогиппуса 
населяли всю Северную и Южную 
Америку, Европу, Азию и Африку. 
Миллион лет назад все лошади в 
Америке по непонятной причине 
вымерли. В Африке уцелели лишь 
зебры и ослы, а в Европе и Азии 
сохранилось два диких вида, судьба 
которых тесно переплелась с судьбой 
человечества.

В Европе дикие лошади еще долго 
жили бок о бок с домашними. 
Древнегерманские и скандинавские 
сказания содержат немало драматичес
ких эпизодов, в которых действуют 
дикие лошади. Например, Зигфрид 
(Песнь о Нибелунгах) убивает дикого 
коня скельха.

В лесах Восточной Германии и в 
Польше дикие лошади жили еще 150- 
170 лет назад. В 1814 году в Пруссии 
загонщики окружили в Дуйсбургском 
лесу последние табуны лесных 
лошадей и истребили их. Всего было 
убито 260 животных. В России дикие 
лошади тоже водились. Существует 

легенда, что будущего гетмана Мазепу 
за какую-то провинность казаки 
привязали к дикому коню, и тот 
умчал его в степь. Дикие лошади - 
тарпаны - еще в XVIII в. жили в 
степях и лесах Литвы и Белоруссии, 
на Украине, по всему степному 
Крыму, Нижнему Поволжью, 
возможно, и в предгорьях Урала.

В средние века жители многих 
европейских стран с удовольствием 
поедали на пиршествах мясо диких 
лошадей. Похоже, что особенно 
увлекались кониной монахи. В 
монастырях мясо дикого коня счита
лось деликатесом, а среди застольных 
молитв XIV в. сохранилась и такая - 
"Да будет вкусно нам мясо дикого 
коня под знаменем креста!".

Одомашнив дикую лошадь, 
человек начал изменять ее для своих 
прихотей и целей. В мире зарегистри
ровано более 200 пород лошадей, из 
них выведено и получило распростра
нение в России - 58. Специалисты- 
коннозаводчики считают чистокровны
ми лошадьми только арабскую и 
английскую верховую. Остальные 
лошади подпадают под определение - 
чистопородная, т.е. без примеси 
инопородной крови.

Арабская чистокровная 
лошадь - очень выносливая и 
неприхотливая, но в тоже время 
великолепная по формам, 
грациозная и красивая. В стихах 
поэты воспевали красоту арабской 
лошади. Хотя арабских жеребцов 
было трудно вывозить за пределы 
Аравийского полуострова, но они 
сыграли большую ро.\ь в улучше
нии европейских пород. Напри
мер, основателем орловской 
рысистой породы стал арабский 
жеребец Сметанка, купленный 
графом А.Г. Орловым.

Самая резвая лошадь в мире 
- английская чистокровная. Эта 
порода сформировалась в Англии 
от скрещивания и тщательного 
отбора восточных жеребцов с 
восточными и местными кобыла
ми. Появление английской 
чистокровной относится к XVII- 
XVIII вв.

Существует еще множество других 
пород. Перечислю некоторые из них: 
русский рысак и орловский рысак, 
американская стандартбредная порода, 
тяжеловозы - першероны, шайры, 
клейдесдали и брабансоны. Самая 
крупная лошадь брабансон или 
бельгийская рабочая лошадь, вес ее 
достигает тонны, а рост - 180 см.

Существует специальная порода - 
квотерхос, выведенная в штатах 
Каролина и Вергиния, для родео. Эта 
лошадь пользуется большой популяр
ностью у ковбоев.

Лошадь живет с человеком с 
глубокой древности. Ей посвящено 
множество пословиц, высказываний. 
Но в первую очередь она ассоциирует
ся у нас с работой: "ломовая лошадь", 
"рабочая лошадка , "от работы кони 
дохнут". Почему-то лошадь ассоцииру
ется только с работой. Но в одной из 
книг мне встретилось высказывание, 
что для счастья каждому человеку 
нужно иногда пройтись босиком по 
утреннем}’ лугу и предложить на 
раскрытой ладони кусочек сахара 
лошади. Так, наверное, и есть, 
особенно, в наше беспокойное время.

Полосу подготовила В. Клюева
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Л в итоге...
Подведены итоги II областного заочного 

конкурса педагогов дополнительного образова
ния на лучший практический сценарий "Мас
совое мероприятие для детей и юношества". 
Организаторам конкурса, специалистам облас
тного центра "Юный техник", выпала нелегкая 
задача: определить лишь трех победителей сре
ди 54-х, достаточно сильных и грамотных, при
сланных со всех уголков Тюменской области, 
работ. Первое место заняла тематическая иг
ровая программа по профилактике здорового 
образа жизни "Убей своего дракона" для уча
щихся 8-10 классов Ярковского Дома творче
ства (автор Г.Важенина). Второе место было 
присвоено Тюменскому ДЮЦ "Радуга" за по
сиделки "Осенние мотивы во флористике и 
живописи" (авторы Л.Прибылова и Е.Баба- 
рынина); третье - Ханты-Мансийской станции 
юных техников за конкурс для младших школь
ников "Мы играем, проверяем, что умеем и 
что знаем" (автор Т.Захарова).

Высокий уровень работ отмечен у центра 
"Истоки" (Новый Уренгой), который прислал 
на конкурс сразу несколько сценариев: про
граммы "Мисс и мистер "Истоки", 
"Halloween", городского мероприятия "Свис
тать всех наверх”, праздника "Ключ удачи". 
Интересными оказались работы из Нижне
вартовска, Винзили, Ишима, Заводоуковска, 
п.Туртас Уватского района.

А у нас во дворе льется смех
Финальная встреча КВН команд Тюменского 

юридического института МВД РФ, Тюменского 
института искусств и культуры и Тюменского 
филиала Академии права и управления (Москва) 
состоялась на сцене ТЮИ. Студенты шутили над 
своими дворами, соседями, а зал бурно аплодиро
вал каждой шутке. Было показано ироничное те
атрализованное действо "Дракула" (ТЮИ), но
вая версия шоу "За стеклом" (ТФАПУ), множе
ство других переосмысленных с точки зрения сту
дента программ. В итоге справедливое жюри 1-е 
место присудило ТЮИ. На втором оказались сту
денты из Института искусств, на третьем - из 
Академии права и управления.

Нам некогда будет скучать 
Самые радостные школьные каникулы, полные 

подарков и чудес, в Тюмени пройдут необыкновенно 
оживленно. На кортах и стадионах состоятся сорев
нования, которые запланировало управление по мо
лодежной политике, физической культуре и спорту. 
Среди дворовых команд личное первенство по хок
кею "Золотая шайба" пройдет на корте по улице 
Чаплина 12-13 января, а футбол на снегу намечен в 
поселке Лесобаза с 3 по 7 января. С 1 по И января 
в СОРК "Строймашевец" пройдет новогодний тур
нир по футболу среди мальчиков 1987-88 годов рож
дения. Юные дзюдоисты встретятся 7 января в СК 
"Атлет" на турнире на призы Деда Мороза. В спе
циализированной детско-юношеской школе Олимпий
ского резерва №1 состязания "Папа, мама, я - 
спортивная семья" состоятся 9 января. А школа Олим

пийского резерва №2 соберет спортсменов и болель
щиков 8 января на открытом первенстве школы по 
легкой атлетике на призы Деда Мороза среди детей 
1989-90 года рождения. Новогодний турнир "Оран
жевый мяч" среди детей и подростков микрорайона 
"Тура" пройдет в ДЮЦ "Тура" 8-12 января.

Кроме того, в концертно-танцевальном зале 
6-7 января состоится первенство Тюменской об
ласти по спортивным бальным танцам.

Первая гимназия
- первая в гимнастике 

Первенство города Тюмени среди общеобразо
вательных школ по художественной гимнастике про
шло в специализированной детско-юношеской 
спортивной школе Олимпийского резерва №1. Свое 
мастерство показывали 165 девочек и 150 мальчи
ков из 26 школ. В итоге в общекомандном зачете 
первое место заняла гимназия №1, второе - школа 
№32 (Антипино), третье - школа №4. В личном 
зачете в различных разрядах лидерами стали Вла
димир Михалевский, Юрий Григорьев, Евгений Фе
октистов, Катя Шабля, Алена Копылева, Катя Чер
касова, Яна Антова.

Гребем отлично!
Команда отделения гребного слалома тюменской 

детско-юношеской спортивной школы №5 успешно 
выступила на Кубке городов Урала и Сибири, кото
рый проходил в Озерске Челябинской области. Там 
соревновались ребята из 6 городов. В итоге 1,2 и 3 
места в мужской байдарке оказались у тюменцев 
Станислава Живодрова,’ Романа Петелина и Миха
ила Климова. В женской байдарке победа также у 

наших - 1 место у Екатерины Чикишевой, 2 - у 
Натальи Функ. В Озерске успешно дебютирова? 
наш экипаж каноэ-двойка - Андрей Овчинников и 
Андрей Никитенко (1 место).

В планах у тюменцев - участие в соревнова
ниях и всероссийского уровня: с 8 по 11 января в 
традиционном "Рождественском слаломе" (Ниж
ний Тагил).

В подарок - 
зеленые красавицы 

Замечательный подарок некоммерческим орга
низациям сделала хозяйка магазина "Мир ковров' 
Елизавета Кондратьева. Она передала в Благо
творительный Фонд развития города Тюмени 10 
искусственных елок привезенных специально из 
Китая. Зеленые красавицы украсят праздник в 
детских клубах "Контакт", "Маяк", социальных 
приютах Тюмени, клубе молодых инвалидов "Вдох
новение” и других организаций.

Две медалистки - из Тюмени 
В этом году на базе Воронежского государ

ственного университета проходил открытый кон
курс научных студенческих работ по разделу "Гео
графические науки".

В конкурсе 2001 года участвовало 54 работы, 
представленные 15 вузами Российской Федерации. 
Однако только три автора научных исследований 
получили медали министерства образования России, 
среди которых две студентки эколого-географичес
кого факультета Тюменского государственного уни
верситета - Елена Табанакова и Наталья Король.

«В областной Думе 2,5 ректора»
Выборы уже давно прошли, а об их 

результатах до сих пор говорят. Каждый 
человек, помогавший своему кандидату в

ма и веры в наше прекрасное будущее... Пусть 
брызги новогоднего шампанского будут 
салютом в вашу честь!". После этих слов

Г.Ф.Куцев поблагода
рил за поддержку 
своих коллег, препода
вателей, сотрудников и 
студентов университе
та. Как ректор 
университета Геннадий 
Филиппович уже 
избирался в состав 
областного совета, а 
теперь он будет 
работать в Думе 
третьего созыва.

"Но это совсем

Уж они втроем наверняка смогут дружно 
отстаивать интересы работников народного 
просвещения, а также школьников, студентов 
и их родителей. Так что есть надежда, что 
ситуация в нашей области на ниве образова
ния в будущем году явно станет лучше.

И еще. На том же заседании Ученого 
совета Тюменского государственного универси
тета состоялась приятная церемония: вручены 
регалии и атрибуты Почетного доктора ТюмГУ 
- мантия, диплом и профессорская шапочка - 
З.Т.Голенковой. Крупнейший московский 
социолог, доктор философских наук, замести
тель Института социологии РАН г. Москвы 
Зинаида Тихоновна Голенкова пополнит круг 
избранных Почетных докторов ТюмГУ. Ранее 
Ученый совет вручал мантию и дипломы десяти 
известным персонам. Среди них - Ш.А. 
Амонашвили, педагог-новатор с мировым 
именем, который не раз посещал ТюмГУ,

J ран-при - Татьяне

предвыборной гонке, хочет поздравить и 
пожелать ему дальнейших побед. Вот и на 
очередном Ученом совете в ТюмГУ чествовали 
своего ректора, а теперь еще и депутата 
областной Думы, Геннадия Куцева.

Многие его коллеги, выступавшие на этом 
заседании от имени членов Ученого совета, от 
имени всех преподавателей, сотрудников и 
студентов университета, и, разумеется, от себя 
лично поздравили академика Куцева с 
замечательной политической победой и пожелали 
ему, как человеку творческому, оригинальных, 
нестандартных, новых и замечательных решений. 
А также неисчерпаемого вдохновения и силы 
духа на все времена.

От имени главы города С.М. Киричука в 
адрес новоизбранного депутата прозвучали 
добрые слова и сердечные поздравления: 
"...Счастья, здоровья, успехов, побед, оптимиз-

другое дело, - 
пояснил перипетии г— 
политических боев 
и их результаты 
Куцев, - это не 
80-е годы, когда 
можно было почти

ничего не делать, и представлять население 
области".

Эта борьба была нешуточной, около 
100 встреч провел ректор, разные люди 
попадались на пути, в том числе с недо
брыми намерениями и провокациями. Но 
это не помешало завоевать самый высокий ; 
результат в городе: 63% пришедших на I 
выборы в 18-м избирательном округе 
проголосовало за кандидата Куцева. Как 
считает академик, столь значительный М 

результат получился благодаря высокому 
рейтингу и авторитету ТюмГУ.

А шутники теперь говорят, что в 
Думе 2,5 ректора, так как помимо Куцева в 
областную Думу прошли Н.Н. Карнаухов, 
ректор ТюмГНГУ, и И.И.Квитка, заведую
щий кафедрой государства и права в Институ
те мировой экономики, управления и права.

читал лекции нашим студентам, А.В. Фили
пенко, губернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа...

М.Климович

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРСНЫЙ ОТБОР НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ:

Заведующих кафедрами:
- алгебры и математической логики,
- математического моделирования,
- экономики,
- политологии,
- английского языка,
- новой истории и международных отношений,
- журналистики и гуманитарных наук Нижне

вартовского экономико-правового института 
(филиала Тюменского государственного универ
ситета).

Профессоров по кафедре:
- английского языка.
Доцентов по кафедрам:
- денежного обращения и кредита,
- общего языкознания,
- валеологии,
- русской литературы, экономики,
- русского языка.

- экономической теории и национальной эко
номики, общей и социальной педагогики,

- анатомии и физиологии человека и животных,
- физической географии и экологии,
- журналистики
- английского языка,
- теоретических основ физвоспитания,
- управления физической культурой и спортом,
- моделирования физических процессов и си

стем,
- новой истории и международных отношений.
- государственного и муниципального управ

ления,
- отечественной истории, экологии и генетики.
- ботаники и биотехнологии растений,
- математического анализа и теории функций,
- иностранных языков Международного ин

ститута финансов, управления бизнеса.
Старших преподавателей по кафедрам:

It

В декабре минувшего года в Тюмени прошел 
очередной и уже седьмой фестиваль докумен
тальных фильмов "Белые пятна истории Сибири".

В фестивале приняли участие 20 регионов от 
Урала до Дальнего Востока. 20 телерадиокомпа
ний представили около 40 фильмов. Гран-при 
был удостоен фильм "Одиссея лейтенанта 
Овцына" ГТРК "Регион-Тюмень". Режиссером 
его является Людмила Борисова, автор и 
ведущий Татьяна Александровна Топоркова. * 
Особенность этого фильма в том, что он сделан^ 
по правилам строгого документализма. В нем все 
документы и кадры подлинны, в том числе и с 
берегов Аляски, острова Беренга и Аваченской 
бухты на Камчатке. Сама ведущая Татьяна 
Александровна говорит о том, что "строгие 
каноны классического образования дают о себе 
знать. Они по-своему сказались в авторской 
манере и отразились в этом фильме".

- английской филологии, журналистики.
- английского языка.
- немецкой филологии,
- бухгалтерского учета и анализа хозяйствен

ной деятельности,
- документоведения. историографии и источни

коведения,
- управления физической культурой и спортом.
- финансов.
- денежного обращения и кредита.
Ассистентов по кафедре:
- информационных систем.

Документы направлять по адресу: г. 
Тюмень, ул. Семакова. 10 Тюменский го
сударственный университет, отдел по ра
боте с персоналом. Справки по телефо
ну 46-12-31 E-mail:stffdep@utmn.ru
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